
BAJO RESERVA
El misterio de la elección en Puebla

Hay en el Tribunal Electoral del Poder Ju
dicial de la Federación quienes buscan es
tirar la liga en el caso de la resolución so
bre los comicios en Puebla, impugnados
por Morena. Nos dicen que después de
que el magistrado José Luis Vargas hi
ciera público en Twitter su proyecto que
propone la anulación de los resultados,
hay magistrados que quieren postergar la
discusión y votación. ¿Cuál sería la razón
para alargar el fallo cuando el 14 de di
ciembre debe haber cambio de poderes en
el estado? Nos comentan que dos magis
trados, Reyes Rodríguez Mondragón y
Felipe de la Mata, emprendieron un via

je internacional justo cuando el futuro político de Puebla pende
de un hilo y las manecillas del reloj avanzan. Como le decíamos
en este espacio, es altamente probable que el caso llegue esta
misma semana al pleno, a pesar de la molestia que provocó al
interior del Tribunal el tuitazo de Vargas. Lo que sí queda claro,
nos indican, es qué quorum habrá en la sesión que desahogue la
elección poblana Tic, tac, tic, tac...

José Luis

Vargas

AMLO y gobernadores se ven las caras
Hoy el presidente Andrés Manuel López Obrador recibirá en
Palacio Nacional a los integrantes de la Conferencia Nacional
de Gobernadores. Hay dos temas relevantes. El primero, ver
cuál será la actitud de aquellos mandatarios que se han rebela
do a la decisión presidencial de trabajar con los superdelegados
federales, que, a decir de varios gobernadores, atentan contra la
soberanía de sus estados. Y la segunda, nos comentan, es que
se prevé que en la reunión, que se realizará ya casi por la no
che, Claudia Sheinbaum sea presentada ante los mandatarios
de los estados como la próxima presidenta de la Conago, una
vez que la mañana del miércoles asuma la Jefatura de Gobier
no de la Ciudad de México.
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Ricardo Monreal

Senado listo para aprobar fin del fuero
Ayer el coordinador de Morena en el Senado, Ricardo Monreal,
llegó desde temprana hora a Palacio Nacional. Bajo el brazo, don
Ricardo traía su iniciativa para eliminar el fuero constitucional
para el presidente de la República, en la que se contempla que,
además de traición a la patria, el Ejecutivo pueda ser juzgado por
corrupción, delitos electorales y lo que marca la Constitución.
Nos dicen que el senador acordó con el equipo jurídico de Presi
dencia que será Morena quien presente la iniciativa que anunció
López Obrador, con el propósito de que sea aprobada este mis
mo periodo ordinario de sesiones.
Se recibe un IMSS enfermo
En el IMSS, que encabeza Germán Martínez, no quieren ni
perdón, ni olvido a actos de presunta corrupción o de desvío
de recursos en la pasada administración. Nos aseguran que la
instrucción es que los casos que se encuentren en trámite, o en
la contraloría, sigan su curso. Aunque el mensaje es que la mi
rada está puesta en el futuro, nos dicen que tampoco se salva
rán las empresas que no hayan pagado sus cuotas patronales.
Por el lado del funcionamiento del Seguro Social, es contras
tante la visión, pues mientras el anterior gobierno aseguraba
que dejó una institución rescatada y presumía de la mejora en
los servicios, don Germán externó su preocupación sobre las
condiciones en que recibe el instituto y soltó la frase lapidaria
el ánimo es trabajar "con lo poco que nos dejaron".
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La Cuarta Transformación no debe

darse por satisfecha con el puro de
salojo de la ex residencia oficial de

Los Pinos, su apertura al público en general
y su conversión en un centro cultural.
Aproximadamente cien mil personas

han recorrido sus pasillos, salones, cuartos,
salas y habitáculos sin una guía precisa que
les dé contexto sobre el sitio histórico, ex
hibido por la 4T como un símbolo de los
excesos en el poder de priistas y panistas
que desfilaron por ahí.
Para sanar esa falta de hilo narrativo du

rante las visitas de tantos miles de mexi

canos, propongo que la ciudadanía pueda
gozar de visitas guiadas gratuitas en las que
se cuenten las historias de alianzas y trai
ciones detrás de tantas paredes.
Paraello, el gobierno federal puede echar

mano de algunas de sus más destacadas
figuras:
Imagínense lo atractivo que seria escu

char en voz de Manuel Bartlett, director de
la CFE, en cuál de las oficinas orquestó el
fraude electoral y la caída del sistema con
tra Cuauhtémoc Cárdenas en1988, o los si 
tíos donde tenía acuerdo con el presidente
Salinas de Gortari cuando era su secretario
de Educación.
O lo fascinante de una caminata mien

tras el presidente de la Cámara de Dipu
tados, el morenista Porfirio Muñoz Ledo,
exprese en oratoria impecable en qué silla
se sentaba cuando trabajaba de priista para
Gustavo Díaz Ordaz.
Pase al siguiente salón donde lo espera

Esteban Moctezuma, secretario de Educa
ción Pública, quien le dará detalles sobre
dónde urdió con el presidente Ernesto Ze
dillo, de quien era secretario de Goberna
ción, laestrategiaparagolpearalEZLN, en
tonces orgullo de la izquierda mexicana
En la siguiente ala, Elba Esther Gordillo,

aliada electoral del presidente López Obra
dor, revelará a usted, distinguido visitante,

el sitio mismo en que Carlos Salinas le no
tificó que sería la nueva dirigente del sin
dicato de maestros. Y, pasos más adelante,
las tres salas de juntas en las que Vicente
Fox y Felipe Calderón le fumaron millones
de pesos en cuestionados fideicomisos.
Para llegar al siguiente edificio, siga la

guía de Alberto Anaya, dirigente del PT,
quien conoce muy muy bien estas insta
laciones. En la ruta, le irá narrando cuántas
veces visitó Los Pinos en tiempos de Sa
linas de Gortari y en qué habitaciones se
reunió con él para fundar el partido como
una oposición "a modo" del presidente,
con el objeto de minar a la izquierda.
En la recta final del recorrido se le pro

porcionará una audioguía donde escucha
rá el testimonio de Germán Martínez, ac
tual director del IMSS, hablando de los pa
sillos que recorría como operador político
central de Felipe Calderón. Siga sus ins
trucciones que lo llevarán hasta el come
dor donde planearon el fraude de 2006,
que su actual jefe reclamó con vehemen
cia. Presione el 2 para comentarios adicio
nales de la también ex panista Gabriela
Cuevas.

En la salida, converse brevemente con
Alfonso Romo sobre los sitios donde se
reunía con Vicente Fox cuando era uno de

sus principales impulsores.
Inténtenlo. Habría más fila para entrar.

Y la gente entendería mejor dónde está pa
rada.

SACIAMORBOS. Podría haber también

una sala especial que cuente cómo fue Lá
zaro Cárdenas, uno de los proceres de la
imagen del nuevo gobierno, el que conci
bió e inauguró la casa presidencial y desde
ahí tejió la estructura corporativa que sos
tuvo en el poder al PRM, después PRI, du
rante tanto tiempo. •

Elba Esther Gordillo, aliada electoral del presidente López
Obrador, revelará a usted, distinguido visitante, el sitio en que
Carlos Salinas le notificó que sería la nueva dirigente del SNTE
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Pocos cayeron en la cuenta de que al anun
ciar que llevará a cabo su revocación de
mandato en 2021, Andrés Manuel López

Obrador también estaba anunciando que su con
sulta coincidirá exactamente con la fecha de las

elecciones intermedias del 1 de julio. Es decir, que
el mismo día que los mexicanos voten para elegir
diputados federales y algunos cargos locales, el
nombre del presidente también estará entre las
boletas que tendrán que cruzar con la pregunta de
si desean que continúe al frente del Poder Ejecu
tivo o si su mandato de seis años debe ser revo

cado. El sólo nombre del político que ganó la Pre
sidencia con 30 millones de votos, tendría un im
pacto indudable a favor de su partido Morena, que
buscará ratificar en esos comicios su abrumadora

mayoría en la Cámara de Diputados.
La estrategia detrás de la primera consulta para

revocación de mandato de un presidente que se
realizaría en México parece apostar no sólo a una
ratificación contundente del electorado a una

Presidencia, que para entonces tendrá dos años
y medio de ejercicio, sino también a lograr que en
esos comicios federales y locales, que usualmen
te son considerados un termómetro para medir
el éxito o el fracaso de un gobierno a la mitad del
sexenio, se repita el llamado "efecto AMLO", que
en las elecciones presidenciales del 1 de julio de
este año, logró que la popularidad y el posicio
namiento favorable de López Obrador, como can
didato presidencial de Morena, arrastrara posi
tivamente al resto de los candidatos de su partido
y los ayudara a ganar lo mismo en gubernaturas,
senadurías, diputaciones federales y locales y
hasta en las alcaldías y la jefatura de Gobierno de
la Ciudad de México.

Basta ver los números con los que arranca el

presidente López Obrador, entre 70 y 65% de
aprobación popular, además de los números de
Morena en las encuestas de intención del voto
más recientes, que le dan entre 45 y 49% de la
votación nacional "si hoy fueran las elecciones"
para saber que, sumados, el "efecto AMLO" más
la tendencia de crecimiento de Morena, que está
muy por encima del PAN, el PRI y el resto de los
partidos, constituirían, aún dentro de 2 años y
medio, una fuerza política invencible y que vol
vería a arrasar a la oposición en su conjunto.
¿Será ese el cálculo que están haciendo en el nue

vo gobierno lopezobradorista y en Morena al pro
poner desde ahora unaconsultaque, según la Cons
titución debe coincidir con la realización de comi

cios federales? Todo apunta a que sí. Buscarían ree
ditar el llamado "tsunami" que arrasó a cuanto par
tido y candidato se atravesó en su camino en los
comicios de 2018.

Y si a eso agregamos una oposición confron
tada y dividida, en la que tanto el PAN como el
PRI no logran resolver del todo sus disputas in
ternas, mientras el PRD ya es sólo polvo de lo que
fue y el resto de los partidos, PT, PES, MC y
PVEM se han confirmado ya como satélites de
Morena, entonces el escenario de las futuras
elecciones intermedias, en 2021, terminaría
siendo la consolidación del Movimiento de Re

generación Nacional como el nuevo partido he
gemónico de la democracia mexicana. Y si eso
se concreta y si todo sale como lo calculan en el
nuevo gobierno y su partido, al resto de las fuer
zas políticas, solo les quedarían de dos sopas: o
te sumas o te sumes".

NOTAS INDISCRETAS...Tras la difusión que hi
zo el magistrado José Luis Vargas del proyecto de

sentencia que presentara a la Sala Superior del Tri
bunal Electoral federal, en el que propone declarar
la "nulidad" de los comicios de gobernador en
Puebla del pasado 1 de julio, retirarle su constancia
de mayoría a la candidata panista Martha Erika
Alonso y que el INE convoque a nuevas elecciones
en dos meses, el proyecto ya desató una tormenta
aún sin ser votado ni aprobado por los siete ma
gistrados del TEPJF. Y es que mientras en Morena
celebraban la propuesta que de aprobarse daría la
razón su candidato Miguel Barbosa, quien pidió la
nulidad por violaciones a los principios de certeza
y legalidad, entre otras cosas por que se violó la
cadena de custodia de los paquetes electorales, en
el PAN mediante un comunicado, rechazaron los
razonamientos y argumentos jurídicos del magis
trado Vargas y relacionaron su propuesta con "una
iniciativa de reforma legal que presentó la banca
da de Morena en el Senado para despedirlo de su
cargo en el Tribunal". Los partidos que formaron
la coalición "Por Puebla Al Frente" llaman al tri
bunal electoral federal "a valorar la evidencia de

sahogadas en etapas previas del proceso electoral"
y destacan que la elección fue organizada por un
órgano ciudadano e independiente y ha sido una
de las elecciones más auditadas de la historia. "En

un acto indigno el magistrado Vargas intenta con
fundir al pleno del Tribunal con el falso argumento
de que se violó la cadena de custodia de la docu
mentación electoral, además de que viola el prin
cipio de la carga de la prueba, presuponiendo que
los paquetes fueron violados sin existir prueba que
indique que así ocurrió", se quejan los panistas.
¿Correrá Puebla la misma suerte que la elección de
Monterrey? Esta semana se sabrá... Los dados
mandan Serpiente doble. Mal tiro. •
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Su nombre tendría un impacto
indudable a favor de su partido
Morena, que buscará ratificar
en esos comicios su abrumadora

mayoría en la Cámara de Diputados
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JÉKIOSKO
El inexistente festejo a AMLO en Chiapas

Desde Chiapas, nos cuentan, la toma de
posesión del Presidente de la República,
Andrés Manuel López Obrador, pasó
sin pena ni gloria, a pesar de que la enti
dad es como su segundo hogar. Así, nos
comentan, el recibimiento de la llamada
Cuarta Transformación en la capital del
estado fue opacado por las protestas de
trabajadores de salud, maestros e indíge
nas desplazados contra el gobernador
Manuel Velasco Coello (PVEM), a cinco
días de su adiós. Incluso, nos dicen, ni si
quiera el equipo del próximo mandatario,
Rutilio Escandón Cadenas (Morena),

cuyo triunfo se le atribuye al efecto AMLO , ni la dirigencia es
tatal de ese instituto político, organizaron alguna celebración pa
ra el tabasqueño. Y aunque, nos señalan, muchos reconocen que
López Obrador es muy querido en aquel terruño y él mismo
afirma que Chiapas es su tierra y Tabasco su agua, ello pareció
no importarle al güero Velasco ni a don Ruti.

Rutilio Escandan
Cadenas

Moremstas recortan recursos a oscuras
El secretario de Finanzas de Baja California Sur,
Isidro Jordán Moyrón (PAN), nos aseguran, se
nota nervioso debido a que en el Congreso local,
de mayoría morenista, están pasando tijera al

presupuesto 2019, enviado por el mandatario panista Carlos
Mendoza Davis Entre asesores y diputados, nos platican, co
mienzan a quitar recursos de aquí y allá en su afán de presumir
"austeridad", mientras que en la dependencia señalan que los le 
gisladores no tienen consultores expertos, por lo que varios pro
gramas sociales podrían salir afectados. Los panistas que en dos
administraciones habían sido mayoría, hoy son cuestionados por
morenistas que sólo quieren 'lucirse". ¡Ni a cuál irle!, nos dicen.

Isidro
Jordán
(izq.)
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Panista, a punto de quedar fuera de elección
Nos comentan que el aspirante del PAN a la alcaldía de Monte
rrey, Felipe de Jesús Cantú, podría quedar fuera de las eleccio
nes extraordinarias del próximo 23 de diciembre. El responsable,
nos señalan, es el representante partidista Gilberto de Jesús
Gómez, porque ratificó a don Felipe como candidato tres horas
después de que finalizó el plazo del Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación (TEPJF). Este, nos cuentan, no es el pri
mer error de don Gilberto, puesto que también entregó fuera de
tiempo una impugnación a la sentencia que daba el triunfo a la
priísta Cristina Díaz en la alcaldía de Ciudad Guadalupe, luego
de que el panista Pedro Garza había sido el primero en ser de
clarado como ganador. Con esos amigos...
Edil, en la tabhta por amenazas
A quien se le complicó la vida, nos dicen, fue al edil de Ahorne,
Sinaloa, Manuel Chapman (PT), al ser colocado en el banquillo
de los acusados, frente a la Fiscalía General del Estado y la coali
ción Juntos Haremos Historia. La razón, nos hacen saber, es que
el alcalde en tono amenazante "sugirió" a la sindica procuradora

de ese ayuntamiento, Angélica Valenzuela,
plegarse a sus disposiciones, pasando de esta
forma por encima de sus facultades. Inclu
so, diputados locales de Morena consultan
la ley, para que en caso de que prospere la

denuncia puedan abrir un juicio de de
safuero contra el edil. ¡Auch!

Manuel

Chapinau
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Plaza de almas

Ya no recordaba cuánto tiempo
llevaba persiguiéndolo, pero el otro
debía morir antes que él.

Tenía que matarlo. Sí, tenía que
matarlo. No sabía cómo ni
cuándo, pero lo mataría Darle

muerte era para él una cuestión de ho
nor. Lo odiaba Sabía bien que ese odio
era irracional, pero todos los odios son
irracionales, de modo que el suyo no
era la excepción. Si alguien le hubiese
preguntado la causa de ese sentimien
to le habría sido difícil contestar. Lo
odiaba porque no había podido matar
lo, y matarlo se había convertido en la
razón en la sinrazón de su vida. Lo
odiaba porque estaba vivo mientras
la muerte iba hacia él con paso ace
lerado y lo iba a alcanzar pronto. Esa
maldita enfermedad lo había cogido
como un lobo a su presa y no lo solta
ría ya El médico le daba unos cuantos
meses más de vida Pero no se iría del
mundo sin antes matar al que debía
matar. El otro debía morir antes que
él. No recordaba cuánto tiempo lle
vaba persiguiéndolo. Más de una vez
lo tuvo al alcance de sus balas, pero
siempre se le escapaba Sabía que se
burlaba de él. No olvidaba, sin embar
go, las palabras de su padre: "Recuer
da que ése al que persigues está muy
lejos de ser un hombre: es un animal.
Y los animales son seres de hábitos
territoriales. Este se esconde en el
bosque, pero nunca se alejará mucho

trecho de los lugares por donde an
da siempre. Ahí lo encontrarás. Es
como si lo tuvieras amarrado". Y lue
go la drástica encomienda paternal:
"Búscalo, encuéntralo y mátalo". Lo
mataría, sí, antes de que el fiero mal
que se le había anidado en el hígado
io matara a él. También el honor de su
padre estaba de por medio: él le había
enseñado a matar; tenía que mostrarle
que había sido un buen maestro. Tenía
ya dispuesta la bala con que iba a dar
muerte a su enemigo. Le había puesto
sus iniciales. Aquello parecía cosa de
película del Oeste, pero ese pensa
miento no lo importunaba La bala es
taba siempre sobre su mesa de noche.
Era lo último que miraba cuando apa
gaba la luz para dormirse y lo primero
que veía al despertar. Poco antes de
terminar el año poco antes de ter
minar su vida supo que el momento
había llegado. Esta vez no iba a fallar.
Lo mataría, por su honor y por el de
su padre. Un día, sin avisar a nadie, se
dirigió en su camioneta a la montaña.
Ahí, en alguna parte, estaba él. Tomó
su rifle; puso la bala en la recámara del
arma y caminando lentamente subió
por la vereda que llevaba a los sitios
donde otras veces lo había visto. El
sendero desapareció al llegar al bos
que de los pinos. Todo era soledad. Por

fin se vería frente a frente con aquel
al que buscaba Ese día lo convertiría
en su víctima. Dejaría de odiarlo por
que lo mataría, y a un muerto no se le
odia Empezaba a amanecer. El primer
rayo de sol traspuso el monte y doró
las más altas ramas de los pinos. Se
oyó el canto de los pájaros azules. Los
odió también, porque sus estridentes
gritos de alarma podrían delatar su
presencia al enemigo. De pronto lo
miró. Estaba allá abajo, en el fondo
de una quebrada No muy lejos se veía
una cabaña que parecía abandona
da. Por una vez el otro se había des
cuidado. Quizá iba en busca de agua
No había nada que lo cubriera; ni un
tronco, ni una peña. Levantó el arma y
puso al perseguido en la mira telescó
pica Contuvo la respiración eso tam
bién lo había aprendido de su padre,
apuntó cuidadosamente al pecho y
colocó el dedo en el gatillo. Empe
zó a oprimirlo con suavidad, para no
errar el tiro. Y entonces algo lo detuvo.
Nunca sabría qué fue lo que le impidió
disparar. Quizá fue el pensamiento de
que él llevaba la muerte y el otro era la
vida, esa vida que habría de continuar
aunque él no estuviera ya en el mundo.
Bajó su rifle. Y el ciervo, el majestuo
so ciervo, se perdió entre los árboles
del bosque... FIN.
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EN LOS CAMINOS de Guanajuato, el PAN mostró
que sólo sus chicharrones truenan. La bancada
azul en el Congreso estatal ya dijo que no se
modificará la Constitución local en lo referente
a la Fiscalía Estatal

CON ELLO, y a pesar de la alta incidencia de hechos
violentos que se registra en la entidad, sostendrán
en su cargo al "fiscal carnal" Carlos Zamarripa,
herencia que dejó el ex gobernador Miguel Márquez
a su sucesor Diego Sinhué Rodríguez
Y AUNQUE esa postura le puede complicar
a los diputados federales y senadores del PAN
reclamarle a Morena la imposición de un posible
Fiscal General carnal, los blanquiazules
guanajuatenses están como su paisano José Alfredo
Jiménez cantando aquello de: "hago siempre lo
que quiero, y mi palabra es la ley".

A UN DÍA del cambio de administración
en la Ciudad de México, donde las cosas se están
poniendo bastante complicadas es en la Secretaría
de Desarrollo Urbano y Vivienda
LA PRÓXIMA TITULAR, Ileana Villalobos,
ya está al tanto de las bombas de tiempo que le va

a dejar en la dependencia Felipe de Jesús Gutiérrez
Cuentan que el actual secretario ha venido
haciendo tratos no muy claros, vía dos de sus
operadores conocidos como "El Pollo" y "La Vaca",
que son muuuy cercanos a él.

DE HECHO, se sabe que el asunto ya llegó
al escritorio del propio José Ramón Amieva,
quien de plano no piensa meter las manos
por su colaborador. Tan es así que existen denuncias
contra Gutiérrez tanto en la Procuraduría,
como en la Contraloría capitalinas.

QUIENES conocen esos expedientes aseguran
que hay suficiente evidencia audios, correos
y mensajes de WhatsApp para que el actual
funcionario enfrente un largo proceso ante la justicia..
y no alcance el beneficio del borrón y cuenta nueva.

NO LLEVA ni 100 días en el cargo y la presidenta
municipal de Hermosillo, la morenista Célida López,
ya trae lo que sigue de nerviosos a los empresarios
locales.

Y ES QUE, como la ex panista no le encuentra
la cuadratura a las finanzas de su administración,
trae la idea de emitir bonos de deuda y garantizarlos
con los ingresos por predial. Lo que pareciera
no tomar en cuenta es que, con esa medida,
estaría hipotecando la principal fuente de recursos
de la capital de Sonora.

ESO SÍ, está por verse qué opina la gobernadora
Claudia Pavlovich, pues aunque Morena
y sus aliados tienen la mayoría en el Congreso estatal
que podría aprobar el plan de López, la gobernadora
tiene derecho de veto en esas decisiones.
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el 28 de diciembre...

y conste que no es
inocentada.

SI DE POR Sí la Línea 2
del Metrobús enfrenta
saturación, cuentan
que ese día terminan
su vida útil los 16
únicos articulados

que operan a la fecha
y, en teoría, tendrían
que salir
de circulación.

PERO CORRE el

tiempo, el contrato
para adquirir unidades
nuevas sigue sin
ser ñrmado y en la
administración traen
broncas fuertes
de ésas en forma

de demandas penales
por viejos adeudos
a algunos socios.

AL GRADO de que

algunos preñeren
vender sus acciones y
bajarse de la empresa.

MIRA, TÚ, ¡qué viva!
DICEN QUE Nora Luz

Chávez Hernández,
quien como síndico
de Coacalco fue
destituida en enero

por la Suprema Corte,
más tardó en sacar sus

cosas... que envolver.

CON TODO y que ella
y varios integrantes
del Cabildo hasta
fueron vinculados

a proceso por no pagar
un laudo, el Alcalde
Gabriel Pawling
le dio la Secretaría

del Ayuntamiento.
VAYA MANERA

de caerse, ¡pero
para arriba!
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Ganso cansado

La obra en Texcoco continúa,
pero la decisión de cancelar el NAIM
parece inamovible.

"En tres años estará funcionando

me canso ganso, además del actual,
el nuevo aeropuerto de la Ciudad

de México, con dos pistas adicionales,
en Santa Lucía".

Andrés Manuel López Obrador

Las obras del nuevo aeropuerto de
Texcoco continúan. Los miles de
trabajadores no han sido despe

didos todavía y continúan laborando.
Si bien algLinos comentaristas inter
pretaron el anuncio como una señal de
que la racionalidad prevalecería y se
reviviría el proyecto, la realidad es otra.

El propósito de continuar las obras,
dijo ayer el presidente López Obrador,
"es mantener el fideicomiso, según en
tiendo, para respaldar los bonos, para
que el gobierno cumpla, es nuestra pala
bra, y que los inversionistas no pierdan,
que estas inversiones se garanticen".
Reiteró, sin embargo, que la cancela
ción del aeropuerto es "la decisión que
se tomó".

Por lo pronto, el nuevo gobierno no
cumplió con su promesa de frenar las
obras el primer día. Una cancelación
así de drástica, no obstante, habría
violado los contratos y provocado una
suspensión de pagos, la cual habría de
tonado demandas multimillonarias de
los tenedores de los bonos con los que
se ha financiado el proyecto. El Grupo
Aeroportuario de la Ciudad de México
y el gobierno mexicano habrían sido
llevados a los tribunales de Nueva York.

La calificación de todos los bonos del
gobierno mexicano, y de muchos priva
dos también, se habría desplomado, lo
cual habría provocado mayores pagos
de intereses.

Para evitar lo anterior, el gobierno
de López Obrador ha lanzado una
oferta de recompra de 1,800 millones
de dólares de bonos del aeropuerto, de
los 6 mil millones en el mercado, con
la idea de reducir el pasivo y tener una
cancelación ordenada. No se ha expli
cado de dónde saldrán los 1,800 millo
nes de dólares con los que se comprarán
los bonos.

Mientras tanto, las obras del nuevo
aeropuerto continúan a pesar de que
no hay ninguna intención de continuar
el proyecto. Lo que se está construyen
do tendrá que ser destruido después.
Es un triste símbolo del inicio de un
gobierno.

La decisión política parece inamo
vible. No se trata solo de una promesa
de campaña, sino de una vieja con
vicción de López Obrador, que desde
siempre se ha opuesto al aeropuerto
de Texcoco. La consulta ciudadana de
octubre, en la que solo participó el 1 por
ciento de los ciudadanos, buscó justifi
car la decisión, pero significó también
un compromiso político. López Obra
dor no podrá ya desistirse porque hizo
del aeropuerto un símbolo del viejo
régimen y de su presunta corrupción.

La cancelación del aeropuerto, sin
embargo, tendrá un costo enorme para
México y para los mexicanos. Habrá

que rembolsar no solo las inversiones
ya realizadas y las que están financiadas,
sino pagar el costo, que nadie ha calcu
lado, de devolver el terreno a su condi
ción origina], como lo exige la ley. Tam
bién hay trabajos de remediación eco
lógica que habrá que continuar aunque
se cancele el proyecto.

Todo este esfuerzo solo servirá
para dejamos un sistema de tres aero
puertos que no tendrán conectividad,
que no contribuirán al desarrollo de la
industria turística o aeronáutica, que
no podrán concluirse en tres años
aunque se canse el ganso sin violar
o enmendar la ley y que tendrán un
costo quizá superior al de terminar de
construir un aeropuerto en Texcoco
que sí sería un importante centro de
conexiones.

Yo no sé si los contratos del aero
puerto eran corruptos, pero el propio
López Obrador parece negarlo al de
clarar que dará nuevos proyectos a los
mismos contratistas. Lo que sí sé es que
las malas decisiones pueden costar más
que la corrupción.

• ¡BAJAN HOMICIDIOS!
La Cuarta Transformación ya está te
niendo resultados. En su conferencia
de prensa de ayer el Presidente declaró
que el número de homicidios bajó
de 68 a 50 diarios en sus dos prime
ros días de gobierno, "con la aclara
ción dijo que estamos verificando la
fuente".
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Comisión Ayotzinapa:
la hora de la verdad

Para mi hijo Jorge,
siempre en el corazón.

? Es más fácil desintegrar un átomo
"< que un prejuicio", decía Albert

Einstein y en el caso Ayotzinapa
los prejuicios y la manipulación
son los que impiden y obstacu

lizan mostrar la verdadera historia de lo
sucedido.

Ayer se integró la comisión que inves
tigará, una vez más, los sucedido con los
jóvenes de la normal rural el 26 y 27 de
septiembre de 2014. Quienes manejan y
se dicen familiares de las víctimas, mu
chos no lo son, llegan a la comisión con
una agenda en la cual sus objetivos son
el Estado y el Ejército mexicano, aunque
no tengan un solo elemento, una sola
prueba para refrendar esa posición y, por
el contrario, desechan investigaciones
serias que quizás no dan todas las res
puestas sobre lo sucedido, pero sí el hilo
conductor de lo que ocurrió esa noche.
La más reciente, el miércoles pasado,
el resultado de la recomendación que
dio la Comisión Nacional de Derechos
Humanos.

En septiembre pasado presentamos
el libro La noche de ¡guala (Cal y Arena,
2018), una de las investigaciones más
minuciosas que se han realizado sobre
los hechos de Iguala, acompañado de un
profundo diagnóstico del hincionamien
to del narcotráfico en Guerrero y sus re
laciones con el mundo político e incluso
las organizaciones sociales y armadas.
Allí decíamos que, a cuatro años de

los hechos de Ayotzinapa, son muchas las
cosas que ocurrieron esa noche que toda
vía faltan por esclarecer. Algunas de ellas
probablemente nunca las sabremos. Pero

sí sabemos, como lo refrenda la CNDH en
su recomendación, lo que sí sucedió.

Por supuesto que el gobierno y el Es
tado mexicano se equivocaron en mu
chas cosas, una de ellas en no haber
hecho responsables en forma inmediata
al entonces gobernador Ángel Aguirre y
al círculo político del presidente munici
pal (osé Luis Abarca y su esposa María
de los Ángeles Pineda, hermana de los
líderes de los Guerreros Unidos y una de
las principales cabezas de esa organiza
ción criminal, ella misma cercanísima,
además, al gobernador Aguirre.

Éstas son algunas de las conclusiones
de nuestra investigación independiente
que publicamos en La noche de iguala.

"Los jóvenes de Ayotzinapa fueron
secuestrados por policías municipales,
entregados por éstos a sicarios del cár
tel Guerreros Unidos. Fueron asesina
dos y la mayoría de ellos (entre 17 y 19
seguramente) incinerados en el basu
rero de Cocula. Las cenizas arrojadas al
río San Juan. Los narcotraficantes pen
saban que los jóvenes eran parte de un
ataque del cártel de Los Rojos contra su
plaza. Las autoridades de Iguala, Cocu
la y otros municipios estaban coludidas
con el narcotráfico. La gran mayoría de
los jóvenes asesinados, de primer ingre
so, fueron sacrificados sin siquiera saber
por qué perdían la vida.

"El exterminio de los jóvenes no fue
diferente a la forma en que han actuado
esos grupos criminales antes y después
de la noche de Iguala, el 26 de septiem
bre del 2014. No existe una sola prueba
en contrario que niegue esta sucesión de
hechos, Las versiones de que el respon
sable del crimen fue 'el Estado' no tienen

fundamento alguno. Las razones esgri
midas para responsabilizar a los grupos
criminales que controlan el comercio de
heroína en la entidad y que se disputan
el territorio no sólo son verosímiles, sino
verídicas. Los asesinos materiales e in
telectuales han reconocido su crimen,
la forma y las circunstancias en que se
cometió,

"Las acusaciones de que pudo ejercer
se la tortura sobre alguno de los detenidos
no invalida la declaración de los propios
sicarios, que en las grabaciones e imáge
nes que hemos divulgado no muestran
signo alguno de tortura. Los testimonios
de todos los sicarios involucrados coin
ciden casi plenamente. El asesinato de
los jóvenes de Ayotzinapa es uno de los
eventos más crueles que hemos sufrido,
consecuencia de una década de violencia
del narcotráfico, que ha generado dece
nas de miles de víctimas.
"No fue un crimen político, fue la

consecuencia de la corrupción, la vio
lenciay la impunidad con que actúan las
fuerzas del crimen organizado y de su
complicidad con autoridades municipa
les y estatales. Alegar que fue 'el Estado'
el responsable de esos crímenes injusti
ficables es una forma de asumirse como
cómplice de los criminales, otorgarles
una coartada para quedar impunes y ale
jar, cada día más, la posibilidad de hacer
justicia. Una justicia que esos jóvenes sa
crificados por el crimen merecen y que
no se les puede negar".

Ese hilo conductor es el mismo que
esgrime la recomendación de la Comi
sión Nacional de Derechos Humanos.
Es el que se debe seguir para cerrar el
proceso, incluyendo la situación de los
cerca de veinte jóvenes que no habrían
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sido incinerados en Cocula. Una incine

ración que, hay que decirlo, no comenzó
a ser investigada, como dice el informe
de la CNDH, por una llamada telefóni
ca anónima, sino por las declaraciones
del padre Alejandro Solalinde, quien
fue alertado de ello por pobladores de la

zona, pocos días después del secuestro
de los jóvenes.

El presidente López Obrador adqui
rió el compromiso de crear la comisión
para investigar el tema cori los familiares
y sus representantes, pero su compro
miso mayor, por su investidura, es con la

verdad.

El asesinato de los jóvenes
de Ayotzinapa es uno de
los eventos más crueles

que hemos sufrido.
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Sin parar. Decidió no detener el paso. Tal corno en la
campaña, igual que en la transición. El ahora presi
dente Andrés Manuel López Obrador optó por no
bajar la velocidad. Hoy habrá dado su segunda con
ferencia como Presidente. La segunda de muchas

que le esperan en seis años. O el tiempo que permanezca si se
convierte en realidad aquello de la revocación de mandato...
que él mismo prometió. Pero con el fin de semana tuvimos y
tendremos para hablar por varios días. AMLO sabe que pone
agenda. No duda en hacerlo aunque sea dando tumbos. Qué
bien que en algunos aspectos optó por la certidumbre, corrigió,
aunque sin decirlo así. Qué mal que opte por la esperanza ali
mentada en deseos, más que en realidades.

Pero también ha aprendido a dar acuse de la realidad cuan
do ésta no responde como él quisiera: el peso registró el control
de daños y, junto a la Bolsa, ganó terreno en una sola jomada: el
domingo por la tarde supimos que se mantiene la construcción
del NA1M, y aunque la noticia fue nuevo aliento para algunos,
después nos precisaron que es una estrategia de prevención
para no caer en incumplimiento y evitar pagar multas, pero
también para regresar certidumbre a los mercados.

El proyecto sigue con los días contados, los más de 11 mil tra
bajadores que ahí laboran permanecerán con su rutina intacta
hasta el 31 de enero próximo. Nada cambiará mientras se nego
cia con tenedores de bonos y contratistas. La razón es simple, y
algo recurrentemente mencionado desde que le escuchamos
decir por primera vez que se cancelaría la construcción: ¿cómo
se pagarían las multas que genera una decisión como ésta?

Sabemos que evitarlas es imposible, pero ha sido claro para
todos que el dinero del fideicomiso aeroportuario no alcanza
para recomprar los bonos del NA1M, mejor dicho, aquel proyec
to en Texcoco hoy con futuro zigzagueante. Así que para evitar
un mal mayor —suficiente tenemos !a fuga de capitales— pre
firió el terreno de la certeza que puede obtener tras la cancela
ción. Aunque la pregunta no está respondida del todo.

¿Qué hará para completar los pagos? ¿Contratará más deu

da? ¿Recortará al presupuesto pensado para las becas que pro
metió a los jóvenes nircís? ¿Mochará los apoyos a los adultos
mayores? ¿Suspenderá los programas que planea para mujeres
embarazadas? ¿Los recursos para rescatar hospitales? ¿Dinero
para levantarlas cien universidades? ¿Evitarálas demandas por
la cancelación aeroportuaria incumpliendo con las promesas
que reiteró en su discurso del Zócalo?

Agobia que teniendo la mesa puesta para hacer un gran
cambio, el gobierno se meta el pie en temas económicos. La
consulta fue un ejercicio simbólico que parece estar trayéndole
más problemas que beneficios al gobierno que apenas arranca.
En temas sociales, las cosas no pintan mejor. Ayer fue la firma
de decreto para la instalación de una Comisión de la Verdad so
bre el caso Ayotzinapa. Los padres de los 43 estudiantes se lo
dijeron: si les regresa a sus hijos, volverán a confiar en él. ¿Qué
harán AMLO y su gobierno para a dar a los padres esa luz que
transforme su doloryla esperanza, en certeza sobre el paradero
de sus hijos? La CNDH informó la semana pasada que se en
contraron restos de al menos 19 personas incineradas en el ba
surero de Cocula, falta cotejarlos con el ADN de los estudiantes.

De coincidir, aquel informe abonaría a lo revelado por la
PGR de Murillo Karam y que fue denostado por los padres de
los normalistas. Si bien es cierto que la firma del decreto fue un
acto con mucho simbolismo (¿cuántas veces fueron convoca
dos por el sexenio recién terminado?), lo cierto es que no hay
aún ninguna ruta planeada para dar por cerrado el caso.

Primeros días de su mandato, si no es que aún podría conta
bilizarse en horas, y López Obrador anda hiperactivo. Incluso,
ya mandó el avión presidencial a EU para iniciar su proceso de
venta. Lo tramposo de la alta velocidad es que, aunque permite
llegar más rápido a un destino, en el trayecto no habrá tenido el
tiempo para reparar en los detalles y, a veces, la falta de infor
mación sobre ellos provoca que debamos recorrer dos veces
un mismo camino. O desandar para corregir. Ojalá que no. Que
la prisa y el afán omniabarcante no sean obstáculos autoim
puestos. Que la hiperactividad no termine por impedirle ver los
muchos puntos ciegos que hay en todos los caminos.
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El daño está hecho
El GACM decidió continuar con la obra delNAIM
en Texcoco. Haberla cancelado hubiese generado
los argumentos legales para comenzar una serie
de demandas en Nueva York

y o es ninguna sorpresa, todo
mundo lo dijo: la cancela
ción del Nuevo Aeropuer
to Internacional de México
(NAIM) en Texcoco aca

rrearía altos costos económicos. López
Obrador tomó esta decisión sabiéndo
lo, pero le pareció que el precio valía
la pena para enviar el mensaje de que,
en su gobierno, el poder político esta
ría por encima del poder económico.
Este sábado finalmente tomó posesión
como Presidente y tuvo ya que empe
zar a ejecutar tan delicada decisión. El
daño está hecho, habrá altos costos; sin
embargo, el primer capítulo, de la que
será una larga historia, parece bien di
señado para minimizar los costos con
los tenedores de bonos.

El domingo, el Grupo Aeroportuario
de la Ciudad de México (GACM) deci
dió continuar con la obra del NAIM en
Texcoco. Haberla cancelado hubiese

generado los argumentos legales para
comenzar una serie de demandas en
Nueva York de los tenedores de los seis

mil millones de dólares de bonos que
se colocaron en ese mercado para fi
nanciar el NAIM.

Se corrían dos riesgos: que se apli
cara la cláusula de pago anticipado por
la cancelación del proyecto y/o la per
cepción de una posible mora (default)
de los bonos por la desaparición de la
obra que generaría los flujos de efecti
vo para pagar el capital e intereses del
instrumento financiero. Todo esto ele
varía el riesgo de los bonos soberanos
mexicanos y cuasi soberanos de otras

entidades como Pemex y la CFE. El

costo financiero para el nuevo gobier
no sería altísimo en vísperas de pre
sentar el Presupuesto 2019.

Así que. para evitar este problema,
el gobierno de AMLO seguirá tempo
ralmente construyendo el NAIM de
Texcoco. Al mismo tiempo, el Fideico
miso del GACM lanzó una oferta para
recomprar hasta mil 800 millones de
dólares, de los seis mil colocados, en
un esquema bien pensado. Con una
subasta en reversa, se le ofrecerán a los
tenedores de los bonos recuperar entre
un 90 y 100% del capital que invirtie
ron, aceptando una modificación con
tractual de lo originalmente firmado.

El resto de los inversionistas podrán
aceptar, sin vender, dicha modificación
y quedarse con los bonos cuyo ingreso
estaría asegurado por la Tarifa de Uso
de Aeropuerto (TUA) de los usuarios
del actual aeropuerto Benito Juárez.
Otros, sin embargo, tendrán el derecho
de demandar al GACM por incumpli
miento, incurriendo en costos legales y
esperando que las cortes neoyorquinas
emitan una sentencia a su favor.

Está por verse cuántos de los inver
sionistas se acogen a esta oferta bien
pensada por parte del nuevo gobierno
de AMLO. Para muchos no sería mal
negocio salirse de este bono a precio
par (100) e incluso con un descuento
del 10% (a 90 centavos por dólar). Si
es así, el gobierno minimizaría el costo
de cancelar el NAIM con los tenedores
de bonos.

Sin embargo, el daño ya está hecho.
Muchos inversionistas estaban muy
cómodos con la idea de mantener sus
bonos a diez o treinta años, cobrar sus
cupones, y esperarse al vencimiento
para recuperar su capital. Ahora exis
te la percepción de que el gobierno de
México les cambió la jugada. Eso nunca
gusta, por más que se recupere todo o
algo de lo perdido.
A la vuelta de la esquina, cuando

México coloque más bonos soberanos
o cuasi soberanos, los inversionistas se
acordarán de lo ocurrido con los bo
nos del NAIM, naturalmente pensarán
que hay un mayor riesgo de invertir en
nuestro país y, por tanto, demandarán
un mayor rendimiento por comprar es
tos instrumentos. Esto tendrá un efecto
negativo —ya lo está teniendo— sobre
todos aquellos mexicanos que colo
can bonos en los mercados internacio
nales, comenzando con el ente más
endeudado de México, el gobierno fe
deral. Todos deberán pagar tasas de in
terés más altas.

En suma, el primer capítulo de esta
larga historia parece positivo para el
gobierno mexicano, Han presentado
una propuesta bien pensada y sensata.
El segundo capítulo será ver cómo

reaccionan los tenedores de bonos
frente a esta oferta. ¿Cuántos acepta
rán y a qué precio estarán dispuestos
a vender? ¿Qué hará el resto de los te
nedores a los que no les compren los
bonos? ¿Consentirán modificar el con
trato original? ¿Cuántos preferirán irse
a un pleito legal? Todo eso lo sabremos
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e! 17 de diciembre, máximo el 2 de ene
ro próximo. Siguiente en la lista: ¿qué
hacer con los 30 mil millones de pe
sos de los Certificados Bursátiles de la

Fibra E colocados también con el pro
pósito de financiar al NAIM y con los
contratistas que siguen construyendo
este proyecto? Por más bueno que sea
el primer paso, esto apenas comienza.

Twitter: @leozuckermcinn

Con una subasta
en reversa,

se le ofrecerán
a los tenedores

de los bonos recuperar
entre un 90 y 100%
del capital
que invinieron.
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FRENTES
POLÍTICOS

IEsto es en serio. Germán Martínez Cázares es un hom
bre con suerte, dio el salto en el momento adecuado. Ayer,
en sesión del Consejo Técnico del Instituto Mexicano del Se

#guro Social, tomó la protesta de ley como director general
del 1MSS, luego del nombramiento hecho por el presidente, Andrés
Manuel López Obrador. Es licenciado en derecho por la Universidad
La Salle, fue secretario de la Función Publica, ha sido diputado fede
ral en dos ocasiones y antes de asumir el cargo como titular del Segu
ro Social, se desempeñó como senador de Morena. Promete buenos
resultados en seis meses. Ojalá, pues el sector salud no puede ni debe
sufrir tropiezo alguno. En este sector sólo triunfadores.

H Necedad. A pesar de que Claudia Sheinbaum, jefa de
Gobierno electa de la Ciudad de México, ha asegurado
que ningún funcionario podrá percibir un salario ma

• yor al suyo, que será de 80 mil pesos, ayer el magistra
do presidente del Tribunal Electoral de la Ciudad de México, Gustavo
Anzaldo Hernández, presentó el proyecto de presupuesto que solici
ta al Congreso local para 2019 y que establece un salario de 150 mil
pesos para los magistrados. Se aprovecha de que "ahorita no existe
una normativa que nos pueda dar un elemento cierto", como dijo, y
por eso prefieren madrugar. El hombre dijo que igual y para 2020 es
cuchan la recomendación. Cinismo cien por ciento puro.

MEl contreras. El senador panista Gustavo Madero
sacó una pancarta en el Congreso en la que enarbo
laba sus ahora nuevos principios: ni perdón ni olvi

• do. No al "pacto de impunidad" de López Obrador,
exigió. No se lo perdonaron. Rápidamente se recordó que él fue uno
de quienes avaló el Pacto por México, responsable de los gasolina
zos, y que lospanistas ya tuvieron la oportunidad de hacer un Méxi
co mejor, cosa que no lograron en 12 años, bajo la batuta de Vicente
Fox y Felipe Calderón. De haber expresado esta frase, años antes,
hubiese sido más afortunada. Así las cosas: el PAN pidiendo justi
cia con una pancarta. Madero y los panistas son verdaderamente
desmemoriados.

r Mareaje personal. Lo que de ahora en adelante deci
I wk i Luisa María Alcalde Luján, secretaria del Trabajo y

Previsión Social, interesará a la mayoría de los mexica
W # nos. "La Cuarta Transformación significa acabar de raíz

con la corrupción y todos los días será una lucha", indicó. En su primer
día de actividades, destacó que trabajará para garantizar salarios dig
nos, la seguridad social y el reconocimiento de los derechos de los tra
bajadores. La responsable de la política laboral en el país tomó protesta
a los subsecretarios del Empleo y del Trabajo, Horacio Duarte y Alfredo
Domínguez, respectivamente, además, Marco Antonio Hernández
será titular de la Unidad Administrativa y Finanzas. En ellos recaerá la
defensa de los bolsillos de millones de mexicanos. A trabajar.
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"T Creatividad. Todos se quieren sumar al cambio. Janine
Otálora, magistrada presidenta del TEPJF, propuso que

wk / exista la figura del "mediador electoral" para los conflic
W # tos intrapartidistas y con esto, lograr una procuración

de justicia más ágil y rápida. Lo planteó durante la plenarla sobre
conflictos electorales y medios alternativos de solución dentro de la
Segunda Asamblea de la Red Mundial de justicia Electoral, que orga
nizó el TEPfF en Cancún, Quintana Roo. Explicó a sus homólogos de
43 países que el tribunal resuelve los conflictos internos de los parti
dos, desde sanciones a militantes, negativas de candidaturas, expul
siones, afiliaciones indebidas y es ahí donde debe pensarse en crear
la figura del mediador electoral. Todo suma. El objetivo es mejorar.
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"Fondos Buitre
al acecho..."
1.1 espejismo de la racionalidad apareció súbitamen

te la mañana del domingo, cuando se extendió rá
— pidamente la versión de que no se detendrían los

trabajos del NAIM en Texcoco.
.... Jm La obra lleva un avance de 31% y su cancelación

costará al país 100 mil millones de pesos, según los conserva
dores cálculos de Javier Jiménez Espriú, nuevo titular de la
SCT. Por un momento se pensó que el gobierno daba marcha
atrás en el "error de octubre" y que el proyecto de Santa Lucía,
que un piloto de Aeroméxico llamó irónicamente La Central
Avio ñera, pasaría a la historia.

Pero no, AMLO es un hombre de ideas sólidas.
Se trataba de una estrategia del nuevo gobierno para ganar

tiempo en las negociaciones que desarrolla para la recompra
de bonos ofertados por el Grupo Aeroportuario de la Ciudad
de México (GACM).

La recompra es por mil 800 millones de dólares, de un total
de 6 mil millones de dólares. En otras palabras, para convertir
inversión privada en deuda pública. "Fondos Buitre al acecho",
ilustró un exalto funcionario de la SHCP. ¿Y qué son los Fondos
Buitre que tanto le costaron a Argentina? Nos preguntamos. Va
la definición que encontré en Google:

"Es un fondo de inversión libre que invierte en una deuda
pública de una entidad que se considera cercana a la quiebra.
Consiste en comprar en el mercado deuda de Estados y em
presas al borde de la quiebra a bajo precio, y luego proceder
judicialmente para el cobro total de los bonos más los intereses
por los años adeudados".

La fuente de Hacienda nos explicó que si el sábado se
hubiesen cancelado las obras, ya estaríamos inundados de
demandas.

"Esta situación explica el motivo por el cual los trabajos del
NAIM siguen su curso, a pesar de la anunciada cancelación",
puntualizó.

El proceso judicial tendría como parte demandante a los
tenedores de bonos que fueron ofertados por el Grupo Aero
portuario de la Ciudad de México —empresa paraestatal con
trolada por ASA— y adquiridos a través de la Bolsa de Valores
de'Nueva York.

El uso del sistema bursátil estadunidense es lo que otorga
competencia jurisdiccional al juez de Nueva York, incluso al
amparo de convenciones internacionales de las que México

forma parte.
La fuente nos explicó "la litis": el propio oferente de los bo

nos colocados y enajenados (El GACM) que recabaron, dice,
hasta 13 mil 500 millones de dólares, será la fuente de repago
de los títulos.

"Eso no sólo tipifica de manera meridiana la figura de frau
de civil, sino que adicionalmente tiene implicaciones punitivas
de daños y perjuicios que normalmente rebasan en más del
100 por ciento el monto principal inherente al reclamo. Esta
ríamos hablando de más de 27 mil millones de dólares en re
clamo", puntualizó.
¦ En el extranjero siguen el caso con lupa. Los expertos en
riesgos de inversión del Grupo Eurasia, con presencia en
cuatro continentes, dieron a conocer un reporte, firmado
por Daniel Kerner.

El documento dice que el anuncio del gobierno mexica
no muestra la voluntad de minimizar el Impacto negativo en
los inversores, "pero también que realmente no tenían un plan
cuando anunciaron la cancelación".

Y más: "Una de las razones por las que López Obrador de
cidió cancelar el Aeropuerto de Texcoco fue para evitar con
tinuar pagando un proyecto que no quería y liberar recursos
para otras prioridades.

"Esto aumenta el riesgo de que no haya mucha disposición
para pagar a los tenedores de bonos en su totalidad u ofrecer
términos atractivos, ya que el gobierno podría tratar de usar
esos recursos para otros fines, como la reconfiguración del ae
ropuerto de Santa Lucía.

"El GACM tiene aproximadamente 5.8 mil millones de dó
lares en su fideicomiso, lo que podría cubrir los pagos de los
bonos, pero es probable que el gobierno necesite parte de estos
recursos para pagar a los contratistas involucrados en el pro
yecto", puntualiza.

"La nueva administración será reacia a utilizar los recursos
del presupuesto de 2019 para compensar a los Inversores, aun
que, podría verse obligada a hacerlo", remata Eurasia.
¦ Los 43 normalistas de Ayotzinapa no están desaparecidos.
Los asesinaron. Lo sabe AMLO, lo sabe Alejandro Encinas, lo
sabe Vidulfo Rosales, abogado de los padres, lo saben los fa
miliares de las víctimas. Lo saben los ciudadanos.

¿Para qué autoengañarse con la consigna "vivos se los lle
varon, vivos los queremos"?
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Con el cambio del régimen se redujo casi acero la rentabili
dad política del caso que puso a México en la tribuna de horror,
y que marcó un negativo punto de quiebre en el sexenio de
Peña Nieto.

Y es que ha dado tanta raja política que hasta los panistas
utilizaron la barbarie ocurrida en Iguala en el 2014 para mani
festarse en la toma de protesta de López Obrador. Contaron
del uno al 43 en presencia del presidente saliente.

AMLO firmó ayer el decreto para crear la "Comisión de la
Verdad" en el caso Ayotzinapa. Fue el primero como Presiden
te. Esa Comisión no los va a devolver vivos. Puede, eso sí, con
firmar o desmentir la llamada "verdad histórica" —la CNDH lo
hizo a medias— según la cual los normalistas fueron incinera

dos en el basurero de Coculay sus cenizas arrojadas en el río
Santiago.
« Paco Ignacio Taibo se salió con la suya. No sabe si ya se pu
blicó el edicto que lo hace encargado de despacho del Fondo
de Cultura Económica —cree que sí—, pero, por lo pronto, ya
tomo "control del aparato". AMLO lo nombró gerente Editorial
encargado del despacho del director del FCE.

Por lo menos, es lo que presumió ayer al llegar a la sede del
FCE "para la transición". Esto, mientras se modifica obsoleta la
Ley que impide al escritor, nacido en España, ser director del
FCE. Otra vez, la misma receta. Si las leyes no se adaptan a la
voluntad de un solo hombre, les dan la vuelta.
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El nuevo contrato social
Andrés Manuel López

Obrador asumió la Pre
sidencia de la República

y planteó inmediatamente un
nuevo contrato social. La cuarta

transformación no se aprecia
sólo en el primer plano de su
primer discurso como jefe de
Estado, el sábado en San Lázaro,
sino a través de la forma en la

que empaquetó todas sus frases
y mensajes de campaña, junto
con los golpes de timón que dio
durante la transición para es
tablecer claramente el mando
nacional. Vista en su árbol, está
claro para dónde va. De saque
minimizó a quienes piensan que
ese proyecto es pretencioso o
exagerado, pero escaló. No sólo
comenzaba el cambio de go
bierno, sino del régimen. Quiere
el que existió entre 1930 y 1970,
con crecimientos del 6%, y abolir
el que se instaló a partir de 1982,
con crecimientos del 2%. Son los
dos mundos de López Obrador

que explican el cambio, del neo
liberalismo al neonacionalismo.
El discurso de López Obrador,

para no perder legitimidad, ig
noró la valoración del periodo
entre 1970 y 1982, donde el mo
delo de décadas anteriores chocó
con la realidad de un mundo que
había cambiado. El gobierno de
Luis Echeverría, que siguió el
modelo de los cuatro anterio
res, llegó a tener una inflación
de 26% y una devaluación de
76%. El de José López Portillo
alcanzó una inflación de 99% y
una devaluación de 582%. Des
pués de esos 12 años es donde el

Presidente ubica el principio del
neoliberalismo, que controló los
fundamentos macroeconómicos
(empleo, inflación y tasas de in
terés), pero produjo crecimien
tos bajos, producto, según los
expertos, de la elevada informa
lidad, la debilidad de los merca
dos de crédito, y los altos costos
de producción.

Aunque hablo de una larga
época donde la construcción del
sistema político acompañó la
bonanza y el fortalecimiento del
PRI, López Obrador se refiere
específicamente, porque asilo
señala, a los años del llamado
"milagro mexicano" y del "desa 
rrollo estabilizador", entre 1956
y 1970, donde no hubo crisis y sí
bienestar. El salario mínimo era
el equivalente, en valor actual, a
110 pesos, contra el vigente de
88.36 pesos, y la inflación con
trolada estaba en 3.75% anual.
Ese modelo se aplicó en la cola
del cambio de un país agrícola a
uno manufacturero, acelerado
por la alta demanda de materias
primas como consecuencia de la
Segunda Guerra Mundial, donde
había un mercado cautivo por el
modelo de sustitución de impor
taciones (consumir sólo lo que
producía el mercado interno, que
es lo que quiere López Obrador)
y el proteccionismo del gobierno,
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que hizo que las empresas perdie
ran competitividad en el mundo y
que la segunda gran industrializa
ción no se consumara.
En aquel México, el gobierno

lo era todo. Controlaba las tasas,
el tipo de cambio y la inflación,
mientras el sector privado, que
estaba blindado de la compe
tencia externa, se ocupaba del
mercado interno, distribuyendo
la riqueza bajo la tutela de la
Presidencia. Las escaramuzas de
López Obrador y sus cercanos
durante la transición, busca
ron restablecer el orden vertical
de aquellos años. La decisión
de cancelar el aeropuerto en
Texcoco y la amenaza sobre las
comisiones bancarias, fueron
manotazos sobre la mesa para
mostrar quién manda. Cuando
anunció el destino del nuevo
aeropuerto, sentó a su lado a
Alfonso Romo, quien es el jefe
de la Oficina de la Presidencia,
que días antes había asegurado
a los inversionistas que la obra
en Texcoco seguiría. Aunque
para la mayoría quedó desacre
ditado ante sus interlocutores,
López Obrador le comentó que
con esa acción él ya no tendría
que ir a buscar a los inversionis
tas, porque serían ellos quienes
acudirían a él. Días después de
aquel anuncio, varias empresas
involucradas en la obra fueron

a ver a López Obrador, lo cual
debe haber reforzado su vieja
idea de quién debe mandar y qué
hay quehacer.
Texcoco no se hará, ha dicho

López Obrador, porque hubo
corrupción. En su discurso en
San Lázaro, cuando habló de
no perseguir a los corruptos del
pasado, amplió por primera vez
su mirada inquisitiva a los em
presarios. En el mismo mensaje
se refirió a que con los ahorros
en corrupción se podrán hacer
todos sus proyectos para conso
lidar la cuarta transformación.
Un país de bienestar, como entre
1956 y 1970, donde se distri
buye la riqueza mediante un pro
ceso regulado por el gobierno. Si
él manda sobre el sector privado
y ataca la corrupción, entre lí
neas, la transferencia de recur
sos para el país que viene, podría
salir de esos capitales.
López Obrador parece apun

tar a los márgenes de utilida
des, bajo la creencia de que todo
termina en sus bolsillos. De ahí
parte de su repulsión al uso de
aviones privados y helicópteros,
no a que tengan dinero por el
que han trabajado. Lo que desea
es que eliminen lo superfluo para
que distribuyan parte de lo que
tienen y se logre una sociedad
igualitaria. Que los márgenes de
utilidad se utilicen mayormente

en inversiones para crecer, no
le es relevante. Ya dijo que les
dará obra pública. No habrá
"moches", sino transferencia de
recursos para su programa social
"Bienestar", mediante esfuerzos
como dar empleo a quienes les
diga.
La deconstrucción de sus pro

puestas, en perspectiva, mues
tra el nuevo contrato social que
está buscando López Obrador.
Lo que ha planteado todo el año
detrás de la estridencia de sus
palabras, es un nuevo reaco
modo que busque el bienestar y
la paz, tal como lo escribió Juan
Jacobo Rousseau en su libro El
Contrato Social, o sea los
Principios del Derecho Polí
tico, hace 256 años. La bús
queda de la igualdad de todos
sigue vigente. Lo que cambió fue
el mundo.

"El discurso deAMLO,
para no perder
legitimidad, ignoró
la valoración del
periodo 19701982"

"En aquel México, el
gobierno lo era todo.
Controlaba las tasas,
el tipo de cambioy la
inflación..."
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El PAN, ¿oposición?
Andrés Manuel López

Obrador es presidente
y millones y millones

se sienten no sólo reivindica
dos sino esperanzados con este
hecho.
Véanse, por ejemplo, los nú

meros de ayer de la encuesta
en El Financiero. El 81 por
ciento de los encuestados tiene
una buena o muy buena opi
nión "acerca de la forma como
se llevó a cabo la toma de po
sesión" de AMLO. Y después
de la misma, 83 por ciento se
siente optimista, según la misma
fuente, con respecto al futuro
del país.
En contraste, sólo a 11 por

ciento de los encuestados por
Alejandro Moreno le pareció
mala o muy mala la forma de
tomar posesión del tabasqueño,
y tras ese evento y de cara al
futuro, sólo el 15% se siente
pesimista.
Son números contundentes

respecto a la fuerza con la que
asume la presidencia López
Obrador, que en los ritos del sá
bado tuvo otros momentos de
confirmación de ese liderazgo
que no dejó de ejercitar du
rante los cinco largos meses de
una transición que tuvo sólo un
actor, pues el exmandatario en
funciones (Pérez Gay dvcit) se
desvaneció pocas horas después
del 1 de julio, mientras que los
partidos de oposición entraron
en la irrelevancia, no sólo por la
contracción de sus bancadas en
el Congreso de la Unión, sino por
las pugnas intestinas en las que
han desperdiciado su energía
durante todo este tiempo.
López Obrador, por tanto,

avanza cada semana desde hace
medio año sin que nadie arti
cule una alternativa al discurso
de nostalgia por ese México de
los años cincuenta, que fue al
mismo tiempo gobernado por la

regla autoritaria y por una ilu
sión de un progreso que nunca
ha terminado de materializarse,
ni de lejos.
Y frente a ello, lo que tenemos

es nada esperanzador. Horas
después de la toma de posesión,
el Partido Acción Nacional ha
intentado reaccionar a lo visto
el sábado con una estrategia del
miedo, esa que no dio resulta
dos durante la campaña, esa que
si somos honestos tampoco dio
resultado en la transición, pues
a pesar de la caída en la bolsa o
la subida del dólar López Obra
dor llegó a su toma de posesión
dueño de un porcentaje de apro
bación en las encuestas mayor
aun al porcentaje de votos que
obtuvo en la elección.
Pero esa evidencia del resis

tente teflón, actual si se quiere
pero teflón al fin, de AMLO no le
ha importado al PAN de nuestros
días, que ha echado mano de ese
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recurso del miedo al comparar
en spots a AMLO con Maduro, e
incluso con Hitler.
Si Acción Nacional de verdad

cree que López Obrador llevará
a México por la senda en que ha
sumido Maduro a su país, enton
ces su responsabilidad de encon
trar pronto un discurso efectivo
para ese fin resulta crucial.
Pero un spot más, que sólo re

vive la lógica que dio resultado
en 2006, esa que ya luego se
desdibujó en la corrupción e in
eficacia panista y priista, un spot
más en esa narrativa prueba que
el PAN de Marko Cortés es uno
dado a un facilismo que denota,
por lo menos, pereza mental.
El momento de México de

manda de todos inteligencia,
templanza, creatividad, rea
lismo y arrojo, fórmula a la que
se podrían agregar otros elemen

tos como patriotismo e incluso
generosidad.
Si el PAN no construye un es

pacio alternativo al lopezobra
dorista, uno donde se debatan
propuestas que vayan más allá
de ese revanchismo adolescente
de "baja las gasolinas ya" (el
PAN pidiendo irresponsabili
dad presupuestaria, vaya cosas
que se ven hoy), uno donde al
innovar la narrativa no sólo se
entusiasme a los que rechazan
a AMLO, sino que poco a poco
capture la atención de aquellos
que eventualmente dudarán o
se desencantarán, si los panistas
no inventan un nuevo discurso
a la altura de este reto, entonces
ya sabemos el resultado: Acción
Nacional será irrelevante, con
una falsa autoridad moral que es
derrotada porque más de uno de

los que llaman a regresar al mo
delo que se está abandonando
son personajes denunciados
por beneficiarse (y mucho) del
mismo.

O quizá sea que todo lo que los
actuales líderes panistas quieren
es ser como el otrora PPS: vivir
por años como una parte del sis
tema, actores que disfrutan pre
rrogativas pero no cargan mayor
responsabilidad.
El PAN solía ser otra cosa, pero

en una de esas con sus trillados
spots sobre Maduro lo único que
buscan es producir ese ruido
estéril que les hará muy funcio
nales a López Obrador. Nada de
oposición.

"Un spot más en esa narrativa prueba que
el PAN de Marko es uno dado a un facilismo
que denota, por lo menos, pereza mental"
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USO DE RAZÓN

Pablo
Hiriart
Q Opine usted:
phiriart@elfinanciero.com. mx
phl@enal.com, rix

@PabloHiriart

Aeropuerto,
el costo de la mentira
Dicen que lo peor de las

mentiras viene después:
cuando hay que incu

rrir en otras y en mil malabares
de pena ajena para tratar de
cubrirla. Es lo que sucede con la
cancelación del Aeropuerto in
ternacional de México.
Fue lo que ocurrió el domingo

en la mañana, cuando circuló
la versión de que se continua
ría con el proyecto de Texcoco.
Hasta los de Morena respiraron
aliviados por la corrección de un
desatino.
Pero no fue así. Se trataba de

una maniobra financiera para
evitar la lluvia de demandas en
cortes internacionales por el in
cumplimiento al cancelar la obra
y dejar a los inversionistas con
bonos basura.
El gobierno de la austeridad

va a perder miles de millones de
pesos en cumplir un capricho al

cerrar la obra de Texcoco, que
convenía a México.
O más que un capricho, una

decisión ideológica: no podemos
darnos el lujo de tener un aero
puerto grande, bonito como po
cos, aunque sea autofinanciable.
Se prefirió perder dinero a te

ner una obra que es "herencia de
los neoliberales".
No sólo va a perder dinero a

raudales el gobierno con esa
medida. También los inversio
nistas internacionales.
La recompra de bonos será a

noventa centavos, por lo que, en
caso de aceptar la oferta, los in
versionistas van a perder dinero.
Y a ver cuándo vuelven a creer
en México para invertir.
Eso, en caso de que acepten la

oferta que es lo más probable:
de lo perdido, lo que aparezca.
Pero si los tenedores de bonos

exigen en cortes internaciona

les la devolución de su dinero,
México perdería el grado de ca
lificación para invertir en el país
y ahí sí la tormenta de una crisis
financiera y económica comen
zaría muy temprano.
Con estas maromas el go

bierno del presidente López
Obrador nos muestra que no es
pragmático, que está ideologi
zado en extremo, y que no habla
con la verdad.

A los tres colegios de inge
nieros del país les pidieron un
estudio para ver cuál opción
convenía, y los tres dijeron
Texcoco.

Mitre, la voz más autorizada
en aeronáutica civil en todo el
mundo, dijo que Santa Lucía no
es viable y que Texcoco era la
opción.
El ahora secretario de Co

municaciones y Transportes,
Javier Jiménez Espriú, adulteró
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un informe de la Organización
de Aviación Civil Internacional
(OAGI), y dijo que aprobaba la
construcción del aeropuerto en
Santa Lucía.

Se brincó la página en que el
informe decía que cuestionaba
la viabilidad de Santa Lucía y no
leyó las conclusiones que reco
mendaban Texcoco.
El hoy presidente de la Re

pública manipuló una carta del
mandatario francés Emmanuel

Macron para dar a entender que
sus expertos recomendaban
Santa Lucía.

La empresa francesa Navblue
no recomendaba nada, pues
sólo decía que había que cono
cer otros parámetros para dar
una opinión sobre Santa Lucía.
El que les mandaron era el

viejo proyecto de José María
Riobóo, contratista privado
cercano al nuevo gobierno, que
concursó en Texcoco (parala

ingeniería de las pistas) y perdió
ante una gigante holandesa que
es la número uno del mundo en
esas tareas.

Han mentido hasta la sacie
dad para satisfacer un capricho.
Una decisión ideológica, no
económica.

Y ahora que son gobierno, en
lugar de actuar con inteligencia
y pragmatismo, anuncian que
abrirán la cartera para la recom
pra de bonos y evitar el diluvio

financiero provocado por sus
prejuicios ideológicos.
Sepultaron una obra que lleva

37 por ciento de avance, con
otra mentira.

Una pantomima de consulta
popular, en la que votó el uno
por ciento del padrón nacional,
fue "la voz del pueblo sabio"
que avaló sus mentiras sobre el
aeropuerto.
Un aeropuerto que no se va

a hacer, pero nos va a seguir
costando.
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¿Roces en Conago, hoy?
Hoy, el presidente Andrés Manuel López Obrador tendrá
la primera sesión de la Conferencia Nacional de Gobernadores
en Palacio Nacional, ya como jefe del Ejecutivo. Se prevé que
el encuentro no esté libre de momentos incómodos, sobre todo
cuando hay mandatarios como el michoacano Silvano Aureo
les, el chihuahuense Javier Corral o el electo de Jalisco, Enrique
Alfaro, que se han pronunciado en contra de los superdelegados
federales y la invasión de funciones del Ejecutivo estatal.

Reaparece Barrales
vestida de naranja
Desde que perdió la elección del pasado 1 de julio por la Jefa
tura de Gobierno de la CDMX, no se le veía. Sonriente, rela
jada, con saludos y besos para todos, Alejandra Barrales
reapareció ayer muy activa en la Convención Nacional de Mo
vimiento Ciudadano, en la que se eligió a Clemente Castañeda
como nuevo presidente nacional del partido. Nos cuentan que
la buena relación que la exlideresa perredista tiene con el go
bernador entrante de Jalisco, Enrique Alfaro, le ha permitido
colocar pie y medio dentro de MC. Incluso ya puso a su colabo
rador, Royfid Torres, como uno de los siete integrantes de su
Comisión Operativa.

Porfirio sale a aclarar
Luego de las críticas por sus elogios desbordados hacia Ló
pez Obrador, llamándolo "místico" e "iluminado", Porfirio
Muñoz Ledo tuvo que salir a hacer una pequeña aclaración:
"Deslindo ese mensaje enviado desde mi Twitter personal, que
ocupo hace muchos años, de mis actos y deberes como presi
dente de la Cámara de Diputados". ¡Ah, menos mal!, ya varios
estaban de malpensados.

Noroña, al Ministerio Público

El 1 de diciembre, el diputado Gerardo Fernández No
roña fue a parar al Ministerio Público. Efectivamente, estuvo
en la Agencia 56... pero no como presunto responsable como
se dijo en redes sociales, sino como acompañante de su her
mana, a quien le robaron su celular durante el evento del pre
sidente López Obrador en el Zócalo. Lo interesante es que todo
se agilizó con una velocidad inusitada. Ojalá así sea para todos.

Graco, expuesto
Durante uno de los debates por la gubernatura de Morelos,
Cuauhtémoc Blanco sentenció que iba a meter a la cárcel al
entonces gobernador Graco Ramírez. Éste se blindó, dejando
en la Fiscalía General a uno de sus incondicionales. Hoy se sabe
que, constitucionalmente, el fiscal no puede permanecer en ese
cargo porque no pudo comprobar haber realizado los exáme
nes de control de confianza, por lo que Blanco podrá solicitar
su destitución en cualquier momento... y cumplir su promesa.

Desafío a la austeridad
Ayer, el magistrado presidente del Tribunal Electoral de la Ciu
dad de México, Gustavo Anzaldo Hernández, presentó
su proyecto de presupuesto para 2019, en el que establece un
salario de 150 mil pesos para los magistrados. El mensaje es
claro, no tienen intención de bajarse el sueldo para evitar ga
nar más de lo que percibirá Claudia Sheinbaum (80 mil pesos).
¿Qué dirá la mayoría de Morena en el Congreso local?

Salcedo en la SFP
A mediados de 2018, el auditor superior, David Colmenares,
hizo una limpia en la ASF y despidió al auditor especial de Des
empeño, Roberto Salcedo Aquino, entre otros. Este funcio
nario, sin embargo, fue rescatado por Irma Eréndira Sandoval,
titular de la SFP, quien lo nombró subsecretario en la Función
Pública. Salcedo Aquino fue considerado uno de los incondicio
nales de Manuel Camacho Solís, por lo que también es muy cer
cano a Marcelo Ebrard.
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SIGNOS VITALES

Nulidades en Puebla

Alberto

Por un indebido desechamiento de am

pliaciones y pruebas supervenientes
y una violencia generalizada al inte

rior de casillas, sería anulada la elección por
la gubernatura de Puebla, que ganó Martha
Érika Alonso de Moreno Valle el pasado 1 de
julio, con más de 100,000 votos de ventaja.

Ni la presunta injerencia del gobierno panis
ta, ni el desvío de recursos del erario estatal fue
ron —ajuicio del magistrado electoral José Luis
Vargas las determinantes para tumbar el as
censo de la exprimera dama de la Angelópolis,
quien se uniría a ese club —María Rubio Eulo
gio, en Quintana Roo y María del Carmen Ramí
rez, en Tlaxcala —de carreras políticas trancas.
Más recientemente, otras esposas de goberna
dores Martha Lilia López Aguilera, enTabasco,
o Martha García de Echevarría en Nayarit han
detentado poder, influencia y cargos públicos sin
avanzar en la última milla.

Alonso de Moreno Valle dejó el DIF poblano
para tomar las riendas de las estructuras pañis 
tas en la entidad. De allí brincó a la candidatura y
en la contienda enfrentó a Luis Miguel Gerónimo
Barbosa, uno de los políticos más avezados de la
izquierda en la entidad.

La equidad de la contienda siempre fue cues
tionada por el abanderado morenista. Pero sus
argumentos sobre la injerencia del aparato gu
bernamental fueron desechadas, por improce
dentes e infundadas.

Para el magistrado del Tribunal Electoral, por
el contrario, el desempeño de las autoridades
electorales resulta tan desaseado que obligaría a
repetir las votaciones. En el contexto local, el pa
sado 10 de octubre habría concluido el proceso
electoral, luego de que los magistrados del Tribu
nal Electoral confirmaran la validez de las vota

ciones del 1 de julio y el triunfo de Martha Érika
Alonso. Esa sentencia fue impugnadapor Luis
Miguel Barbosay Morena, quienes presentaron
sendas ampliaciones a sus demandas, que fueron
admitidas por la Sala Superior del TEPJF.

Los actores se duelen que el tribunal local des
echara indebidamente las ampliaciones de de
mandas y pruebas supervenientes que allegaron
en la instancia local. Este agravio, según Vargas,
resulta fundado, "por lo que procede conocer de
tales reclamos en plenitud de jurisdicción".

Para socializar la ponencia que someterá a
consideración del Pleno del TEPJF, el magistra
do Vargas eligió las redes sociales. Así ocurrió
—argumentó— "en aras de impulsar la justicia
abierta (...) can el fin de que se estudiey discu
ta esta semana. Hacerlo del conocimiento públi
co abona en la transparencia disminuye las espe
culaciones y frena cualquier intento de presión
política".

Casi de inmediato, la coalición Por Puebla al
Frente —integradapor el PAN, el PRD y Movi
miento Ciudadano — cuestionó la propuesta a la
que calificó como un "acto indigno (que) con
fundiría al pleno con el falso argumento de que
se violó la cadena de custodia (...) El proyec 
to de sentencia es un absurdo a la razón jurídica:
el propio magistrado reconoce que no hay va
riaciones entre el primer cómputo y el recuen
to total".

Algo de razón debe concederse a la opción se 
leccionada por el magistrado Vargas para com
partir el proyecto: la magistrada presidenta Ja
nine Otálora, después de leer el tuit notificó a sus
pares de la cancelación de la sesión privada en
la que se discutiría el proyecto con respecto a la
gubernatura de Puebla. ¿Razones? La ausencia
de los magistrados Felipe de la Mata y Reyes Ro 
dríguez, quienes cumplen con una encomien
da transcontinental y regresarán a finales de la
semana.

Los embates políticos —calculó el magistra
do— irán increscendo en tanto el TEPJF no re

suelva las impugnaciones a la elección para go 
bernador de Puebla. Y compartir el proyecto
—justifica— trajo todos los ojos de vuelta al ca
so, lo que frenará las intentonas de fuerzas polí
ticas y poderes fácticos para presionar de forma
indebida a los impartidores de justicia electoral
federales.

En esta peculiar materia, hay precedentes:
el acuerdo de sala de la elección de gobernador
de Michoacán, del 2012, y la sentencia del juicio
SUP  JRC678 /2015 que anuló la elección por la
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gubernatura de Colima. En ambos casos, las po 
nencias de los magistrados circularon entre los
integrantes del pleno y después fueron publica
das en Internet para que partes y cualquier otro
interesado pudiera consultarlas. Más reciente
mente, el magistrado Felipe de la Mata publi
có en Scribd un anteproyecto el 18 de abril del
2018, antes de ser discutido por el pleno de la Sa
la Superior.

Al final de esta historia, queda el principio
constitucional de la máxima publicidad, estipu
lado en la reforma electoral del 2014, por lo que
cualquier otro reglamento, disposición o artículo
que indique lo contrario, ha quedado rebasado.
EFECTOS SECUNDARIOS

BAJO FUEGO. Por la coyuntura, se multipli
can los señalamientos contra el magistrado Jo
sé Luis Vargas. Pero no es el único integrante del
pleno del TEPJF que enfrenta cuestionamien
tos. Allí están las críticas —sobre todo internas

ala magistrada presidenta, Janine Otálora, por

nepotismo.

EXHIBICIÓN. Después de su presentación en
la CDMX, Roma—la película de Alfonso Cuarón
y Netílix— será exhibida en la jornada inaugu
ral del Festival del Puerto, la muestra de cine in
dependiente mexicano de Puerto Escondido. Su
primera función será la noche del próximo vier
nes 7 de diciembre, en la playa de Bachoco, en
Villas del Sol y posteriormente se proyectará al
aire libre, con un sonido 7.1 Dolby y proyector
4K. ¡Órale!

DESPEDIDAS. La inauguración del manda
to de Andrés Manuel López Obrador coincidió
con el fin de semana. Por eso —explican los altos
mandos de la 4T— es que apenas está en curso el
relevo en las dependencias federales. La consigna
es que 70% de los mandos medios y superiores
de la Administración Pública Federal entreguen
sus plazas que por la bendita austeridad republi
cana quedarán canceladas.
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Congestionada, la
agenda legislativa

Es necesario que los liderazgos de las bancadas ma
yoritarias en el Congreso se enteren que para ellos la
fiesta ya terminó y que, si no se apresuran, la agenda

de pendientes los rebasará.
Poco ganan si, como el senador Monreal, tratan de compe

tir en el envío de iniciativas. A querer o no tendrán que acordar
una agenda de prioridades con el Ejecutivo, lo cual no significa
sumisión, como algunos suponen.

Pronto votarán los presupuestos federales, pero antes tienen
que ratificar los nombramientos de los funcionarios superio
res de Hacienda, hasta el de Carlos Urzúa, si no quieren que sus
actos puedan ser calificados como inconstitucionales.

¿Cuáles son las prioridades de la SEP?
Tiene la SEP muchos y complejos desafíos, entre los cuales es 
tán la ruptura del pacto educativo del gobierno de Michoacán,
los ya cotidianos retos de la CNTE, además de la difícil tarea de
traducir a la realidad los objetivos educativos de Morena.

Tiene que asegurarse también que, mientras atiende esos
pendientes, el sistema educativo nacional funciona, ca
si en automático, en tanto baja su reforma educativa hasta los
planteles.

Hay otros pendientes, sin duda, lo cual lleva a que uno se
pregunte que, siendo como es trascendente la educación, tiene
que ser prioridad meterse, por complacer, en el berenjenal de
la descentralización. Preguntarse si vale la pena.

Puebla: ¿fallo por corrección política?

Dizque por transparencia, el magistrado del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación a quien se le encargó propo 
ner una resolución para el conflicto poselectoral por la elección
de gobernador de Puebla, "filtró" su proyecto de resolución.

Para quienes hemos seguido el proceso electoral de Puebla,
sin apasionamientos y prejuicios partidistas, es evidente que
desde los fallos iniciales del tribunal podía deducirse que .pe
se a todo, tendría que reconocerse el triunfo de la candidata del
PAN.

Es preocupante que el magistrado trate de cubrir sus espal
das al adelantar la propuesta al pleno. Y uno quisiera pensar
que el Tribunal no caerá en la trampa de los fallos políticamen
te correctos. No la autoridad electoral.

NOTAS EN REMOLINO

El spot publicitario del PAN, con su torpe comparación del
actual gobierno no sólo con dictadores, sino con genoci
da, bien puede calificarse como torpe, pero también la rati
ficación de que los anayistas no aprendieron con la derrota
electoral... Dice el nuevo director de Pemex, Octavio Rome
ro Oropeza, que intentará que a la empresa se le quiten tan
tas regulaciones, las cuales considera excesivas. Veremos... Lo
dicho, Clemente Castañeda es ya el heredero de Dante Delga
do en Movimiento Ciudadano... El gobernador michoacano
Silvano Aureoles llevará a la Suprema Corte el tema de los su 
perdelegados... Alguien preguntó si en la Conaliteg están en
terados que este mes es clave para la producción de libros de
texto, si quieren tenerlos a tiempo de repartirlos en los esta
dos... Dicen que los millenials idealizan a Mújica, el expresi
dente de Uruguay por su sencillo estilo de vida. Olvidan que
Uruguay no tiene más pobladores que Guadalajara... El pro
blema no revelado en el caso del avión presidencial es que no
puede venderse, así como así. Un tosco ejemplo: trate us
ted de vender su casa, comprada a crédito, cuando todavía no
termina de pagar. Verá que no puede hacerlo sin la autoriza
ción del banco dueño de la hipoteca...

José Fonseca
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EL PRIVILEGIO DE OPINAR

AMLO y la compra
del paquete completo

Manuel ® Ajenjo

Terminé mi columna del jueves pa
sado con la afirmación que, des
de mi punto de vista, sentía a la

sociedad mexicana peligrosamente po
larizada ante la inminente toma de po
sesión del presidente Andrés Manuel
López Obrador. Hoy, más que nunca 
escribí en los años que he vivido, sien
to que la división es más intensa. Una
narrativa de odio, descalificación y di
visión nos está invadiendo concluí.

Aunque lo dudo, tal vez lo que describo
suceda sólo en el círculo social en el que yo
me desenvuelvo. Esperaba en el discurso
de toma de posesión del político tabasque 
ño un enfático llamado hacia la reconcilia

ción nacional. Apenas tocó el asunto cuan
do expresó que su gobierno actuará sin
odios y buscará por el camino de la con 
cordia la Cuarta Transformación de la vida

pública de México. El Primer Mandatario
no juzgó necesario hacer, con mayor real
ce, una convocatoria más extensa al acuer
do y al entendimiento entre connaciona 
les en su discurso inaugural. Luego, asumo
que él no tiene la percepción, que tiene el
que escribe, sobre la fractura de la ciuda
danía. Eractura que nos ha polarizado y que
se ha potenciado al difundirse por las re
des sociales.

Siento que desde antes de las eleccio
nes, apartir del holgado triunfo de AMLO y
Morena en éstas, y de los errores cometidos
por el presidente electo y sus colaborado 
res, durante el larguísimo período de tran
sición, se ha venido gestando de mane
ra exponencial una intransigencia no me
atrevo a calificarla de fanatismo maniquea
que separa a los pudientes de los pobres; a
los honestos de los corruptos; alos empre

sarios de los trabajadores; al pueblo bue
no del pueblo malo; a la elite favorecida por
los gobiernos neoliberales de los millones
de jodidos que éstos crearon; alos conser
vadores de los progresistas, a los amigos de
los adversarios. No nos caería mal que los
ánimos se serenaran palabra del vocabu
lario de AMLO  entre los ciudadanos para
recibir al nuevo gobierno, con exigencia, sí,
pero con buena voluntad.

El paquete electoral
El discurso del presidente entrante en su
toma de posesión, fue la reiteración de lo
que ha dicho desde hace doce años. Su
diagnóstico de país, en lo personal me pa
rece adecuado y fue lo que hizo que 30 mi
llones de mexicanos votáramos por él 
compramos su oferta política: "Nada ha
dañado más a México que la deshonestidad
de los gobernantes y la minoría que ha lu
crado con el influyentismo". Por eso cau
só extrañeza la propuesta de lo que él lla
ma "ponerle punto final a los corruptos":
"Propongo al pueblo de México que ponga

mos un punto final a esta horrible historia
y mejor empecemos de nuevo; en otras pa
labras que no haya persecución a los fun
cionarios del pasado y que las autoridades
encargadas desahoguen en absoluta liber
tad las investigaciones pendientes (...) si
abrimos expedientes no nos limitaríamos a
buscar chivos expiatorios, como se ha he
cho siempre, y tendríamos que empezar
por los de mero arriba. No habría juzgados
ni cárceles suficientes".

Aquí es donde la puerca torció el rabo.
Yo voté por el paquete electoral amlovia
no all inclusive es decir con la esperanza
de que hiciera efectiva su promesa de cas
tigar a los políticos depredadores del sexe
nio 20122018 y aún a los antes, sin distin
ción de jerarquías. Si es por falta de cupo en
los juzgados o en las cárceles se les puede
juzgar en sus propias residencias y meterlos

presos en las habitaciones destinadas a sus
escoltas. Además, los de mero arriba, no
son tantos. Sería sensacional mandarlos a

un reclusorio para que "gocen" de todas las
comodidades de las que disfrutan los reos
comunes y corrientes.

¿Qué hubierapasado si López Obrador,
una o dos semanas antes de las elecciones

del primero de julio hubiera manifestado su
intención de aplicar el punto final a los co
rruptos? No hubiera tenido 53% de los vo
tos a su favor. Esto es algo que no se puede
dejar pasar. Por otro lado, el presidente de
la república, no tiene que meter las manos
para castigar ningún caso de corrupción,
sólo mostrar empeño y decisión; investi
gar los delitos corresponde al Sistema An
ticorrupción y juzgar y castigar a los delin
cuentes es trabajo del Poder Judicial.

También sé, y lo reitero, que le di mi voto
a Andrés Manuel López Obrador, a sabien
das que con él México no inicia un cambio
de Gobierno, sino un cambio de régimen
político. Una transformación ordenada,
pacífica y radical. En sintonía con los prin
cipios constitucionales. En donde se respe
tará la libertad de expresión, el derecho de
réplica, el pluralismo y la diversidad. Don
de espero se practique la autocrítica, se
escuchen todas las voces y se logre crecer
económicamente para desterrar la pobreza
y la injusticia social. Simplemente, pense
mos en los pueblos originarios, cuya mar 
ginalidad es una increíble vergü enza que
exista en pleno siglo XXI.

Sinceramente, creo en la honradez per
sonal de nuestro Primer Mandatario. Sin

embargo, considero que, sólo con sus bue
nos deseos, no va a ser nada fácil desterrar
la corrupción que tiene carta de naturaliza
ción nacional.

Voté por él, pero no soy un incondicio 
nal del presidente. Propone hacer muchas
cosas sin decir cómo. Por el bien de México

le deseo buena ventura y le otorgo el bene 
ñcio de la duda.
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EL ASALTO A LA RAZÓN

Toda la verdad
lleva... al basurero
CARLOS
MARÍN

La creciente violencia y la explicable de
manda de seguridad es el contexto en
que ayer se dio el primer acto de procu

ración de justica del nuevo gobierno con la creación
de una comisión de la verdad para el caso Iguala, el
caso criminal de mayor impacto desde las matan
zas de Huitzilac, Tlatelolco y jueves de Corpus con
elhalconazo.

No es para menos, ya que persisten dudas, recla
mos y sospechas acerca del destino que tuvieron los
43 normalistas desaparecidos afínales de septiem
bre de 2014.

Aunque Luis Raúl González Pérez dijo ayer que la
CNDH que preside no avalala irritante "verdad histó
rica", lo cierto es que su recomendación de la semana
pasada nada más... la corrobora, pues afirma que en el
basurero de Cocula fueron quemados (hasta su carbo
nización) los restos de al menos 19 personas.
De lo que se trata con la comisión, cuyos traba

jos coordinará el subsecretario de Derechos Hu
manos de Gobernación, Alejandro Encinas, es de
agotar toda línea y todo indicio sugeridos por los
organismos internacionales y los deudos de Los
43, a fin de que a ninguna institución ni servido
res públicos del nuevo gobierno se les pueda im
putar negligencias o encubrimientos.
Será difícil, si no es que imposible, satisfacer los

apetitos de quienes a como dé lugar han pretendido

responsabilizar a instancias
federales del tumultuario y
estrujante crimen.
El vocero de los padres, Fe

lipe de la Cruz, por ejemplo,
celebró hace pocas semanas
la puesta en libertad de algu
nos de los más despiadados

asesinos materiales confe

sos y, en la víspera de la ins

talación de la comisión decretada por el presidente
Andrés Manuel López Obrador, declaró a La Razón:
"Que se investigue a los militares, la intervención de
la telefonía celular, el trasiego de drogas de Iguala a
Chicago y la detención de policías federales; son las
cuatro líneas que se tienen que agotar" porque, se
gún él, en el gobierno de Peña Nieto se protegió "la
participación del Ejército, pero nosotros estamos
seguros de que ellos saben mucho y tienen que de
clarar también".
Y de la Policía Federal afirmó que "está más que

comprobado que los federales participaron en la
detención de 25 jóvenes en el puente del Chipote,
quienes fueron llevados a Huitzuco para que el pa
trón los recibiera...".
En rigor, el traje a la medida que los impugnado

res de la triste realidad quieren que les confeccione
la instancia creada este lunes, requiere de la fabri
cación de culpables para satisfacer los apetitos de
quienes han hecho del caso una causa política
La torpedeada contribución del ex director de la

Agencia de Investigación Criminal de la PGR, To
más Zerón, o sea el rescate de miles de fragmentos
óseos en el río San Juan, corroborada ya por la CN
DH, permitió la identificación en Austria de dos de
los muchachos, y su procedencia, puesta en duda
por el equipo argentino, no es otra que el basurero
de Cocula...

Persisten reclamos,
dudas y sospechas
acerca del destino
que tuvieron los 43

normalistas
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TRASCENDIÓ

QUE la Comisión de Hacien
da de la Cámara de Diputados,
presidida por la panista Patricia
Terrazas, se alista para recibir
y procesar en un máximo de 10
días la ratificación de Carlos Ur
zúa como secretario de Hacien
da, aunque no deja de inquietar
que hasta ayer no había llegado
a San Lázaro el nombramiento
propuesto por el presidente An
drés Manuel López Obrador.

En ese contexto, Ana Gabriela
Guevara solicitó licencia para
dejar este martes su curul en San
Lázaro y asumir de lleno la titu
laridad de la Comisión Nacional

de Cultura Física y Deporte, aun
cuando la medallista olímpica
formalmente inició su gestión al
frente de ese organismo el sábado
pasado.

QUE como en el caso de Car
los Urzúa, ya pasaron más de
72 horas y hasta ayer no se había
ratificado tampoco a Marcelo
Ebrard en la Secretaría de Rela
ciones Exteriores, como estable
ce la reforma política de 2014, y
uno y otro ya despachan como si
fueran secretarios en pleno.

Por cierto anoche, vía Mario Del
gado, AMLO agradeció alaban

cada de Morena respaldo, com
portamiento, respeto y decoro
durante la toma de posesión y le
ofreció una reunión enbreve para
agradecerle acadaunoenpersona

QUE hablando de designa
ciones, según Santiago Nieto, el
ex fiscal electoral y operador de la
iniciativa de la Fiscalía General,
Alejandro Gertz Mañero no
está descartado para ser el coor
dinador general de esa nueva de
pendencia, por lo que puede serla
mano derecha del próximo fiscal.

Nadie duda que ese fiscal será el
doctor Bernardo Bátiz, que el
pasado sábado lucía muy feliz en
San Lázaro.

QUE enelTribunalElectoralno
fue muy bien visto que el magistra
do José Luis Vargas Valdez diera
a conocer el proyecto de resolución
sobre lagubernatura de Pueblafue
radeloscanalesinstitucionalesysin
consultar con sus homólogos.

Incluso la magistrada presiden
ta, Janine Otálora, decidió can
celar la sesión privada que tenían
programada para discutir el te
ma argumentando la ausencia
del magistrado Felipe de la Ma
ta Pizaña^—
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EN PRIVADO

Transfigurado
e iluminado;
místico y cruzado
JOAQUIN
LÓPEZDORIGA
Con todo respeto es smonimo de negación

Florestán

rr\
¦ engo tantas imágenes del día de la

toma de posesión de Andrés Manuel
López Obrador que necesitaré algo

de tiempo para asimilarlas.
Son tantos los anuncios, tantas las reacciones,

tantos los mensajes, tantos los críticos, tanta la
esperanza, que no se puede todo de golpe.
Y empezaría, porque hay que empezar, con al

gunos apuntes del sábado. Primero no sé por qué
el ya ex presidente Peña Nieto se quedó al discur
so de AMLO cuando sus antecesores llegaron,
entregaron la banda y se fueron.
Pero él decidió permanecer y aguantar acusa

ciones y críticas: corrupción, impunidad, muer
tos y desaparecidos, país en crisis y bancarrota,
gobierno neoliberal al servicio de la minoría ra
paz, y el final de dos de sus reformas clave, la edu
cativay la energética, a reserva de las que vengan,
y la muerte de su obra emblemática, el aeropuer
to de Texcoco, que demencialmente seguirán
construyendo hasta que el nuevo gobierno llegue
a un acuerdo con las empresas y además recom
pre mil 800 millones de dólares a los tenedores
de bonos del NAIM que adquirieron por un total
de 6 mil millones de dólares.
Los otros son temas que rebasan este espacio,

más lo que se vayan agregando en el día a día.
Sí quiero hacer un aparte para retomar el

mensaje del presidente del Congreso, Porfirio
Muñoz Ledo, que le entregó la banda presiden
cial, porque rebasa ya todo culto:

Desde la mas intensa cercanía confirme ayer
que Andrés Manuel López Obrador ha tenido
una transfiguración: se mostró con una convic
ción profunda, más allá del poder y la gloria. Se
reveló como un personaje místico, un cruzado,
un iluminado. La entrega que ofreció al pueblo de
México es total. Se ha dicho que es un protestan
te disfrazado. Es un auténtico hijo laico de Dios y
un servidor de la Patria. Sigámoslo y cuidémoslo
todos, escribió.
Y eso no hay quien lo resista
Ni Jesús transfigurado.

RETALES

1. DICCIONARIO. Siguiendo el método Mu
ñoz Ledo, el diccionario define al visionario así:
a) Que tiene o cree tener visiones o revelaciones
naturales, b) Que provoca en la mente imágenes
o estímulos que se perciben como reales sin que
tengan existencia verdadera. Ya luego entrare
mos en la transfiguración;
2. AUSENTES. López Obrador no invitó a su to
ma deposesiónalos titulares delINAI, Ifetel, Co
fece ni INEE. Del INE y del Tribunal Electoral,
solo a sus titulares. Así comenzó el nuevo gobier
no, marcando territorio; y.
3. ERROR. Otro error es haber despedido a uno
de los mayores y reconocidos meteorólogos de
clase mundial, el ingeniero Alberto Hernández
Unzón, coordinador del Servicio Meteorológico
Nacional de Conagua, con más de treinta años de
carrera pública en ese sector. ¿Cuál era la necesi
dad y por qué el modo? Lamentable que no haya
respeto atrayectoriayformas. Pero así son.

Nos vemos mañana, pero en privado
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ASTILLERO
¿Hasta dónde, en caso 43? // ¿EPN, Karam,
Cienfuegos, Zerón? // Y faltan decenas
de miles más // Deflnitoria, la resolución
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ
SON MUCHOS MÁS que 43, desde

luego. Decenas de miles de casos
que merecen plena atención de la
nueva administración federal. Un
país de desaparecidos y, durante el

sexenio que acaba de terminar, un gobierno
de cómplices, por acción o por omisión. Las
cosas van cambiando, no todas ni tan rápido
como se deseara o fue prometido, pero el acto
del primer lunes del nuevo Presidente de la
República tiene un gran simbolismo y parece
de cumplimiento ineludible: saber qué pasó
las históricas noche y madrugada de Iguala y,
a partir de eso, iniciar el proceso institucional
de justicia, que no significa perdón sino castigo
a los responsables, materiales e intelectuales,
civiles y militares, del pasado o del presente.

UN AUTÉNTICO EJERCICIO de verdad y
justicia tendría que desembocar en las actua
ciones de los responsables de las funciones de
seguridad e "inteligencia" públicas en Iguala.
No sólo a los niveles municipales (José Luis
Abarca, como único titular de un poder Ejecu
tivo de aquella fecha que ha sido procesado) o
estatales (Ángel Aguirre Rivero debió dejar la
gubernatura de Guerrero pero, habiendo que
dado "limpio", antes de las elecciones recientes
buscó ser candidato a algún puesto legislativo):
una verdadera indagación debe llegar nece
sariamente a los mandos de la zona militar de
aquella región y, desde luego, al jefe máximo
operativo del Ejército, el general Salvador
Cienfuegos, entonces secretario de la Defensa
Nacional y enjundioso obstructor de que las
investigaciones sustanciales llegaran hasta los
uniformes verde olivo.

EN EL ÁMBITO del Poder Ejecutivo federal,
la búsqueda de verdad y justicia debe llegar
hasta el turbio Jesús Murillo Karam, quien era
procurador federal de justicia, autor de la men
tira histórica denominada "verdad histórica" y
conductor general de todo el proceso de "lim
pieza" del caso. Otro civil que debe ser inves

tigado y, en su caso, juzgado, es Tomás Zerón
de Lucio, entonces director de la Agencia de
Investigación Criminal; Zerón ha sido exhibi
do como el personaje que armó el "hallazgo"
de los restos de uno de los 43 estudiantes de
Ayotzinapa, luego de haber sacado de una
celda a uno de los detenidos (previamente tor
turados), sin autorización judicial y sin haberlo
notificado formalmente a nadie, para que "se
ñalara" el lugar donde al otro día buzos de la
Marina se "encontrarían" con los mencionados
restos, a los que no se aplicaron las obligadas
medidas de control forense; restos que luego
darían pie a que Murillo Karam declarara su
negativamente famosa "verdad histórica".

Y, DESDE LUEGO, en la punta de la pirámide
de protección, manipulación y engaño estuvo
el ahora perdonado Enrique Peña Nieto, quien
hizo cuanto pudo para mantener bajo engaño
y a distancia a los familiares de los normalistas
desaparecidos. Incapaz de atentar contra la
estructura de poder que le sostuvo, Peña Nieto
navegó de manera sucia en busca de que las
aguas del tiempo disolvieran responsabilida
des y pruebas.

MIENTRAS TANTO, QUEDAN en espera los
familiares de las decenas de miles de desapare
cidos que no han tenido la difusión mediática de
los 43. En todo el país hay reportes de esas per
sonas que en distintas circunstancias, aveces
solamente por ir caminando por las calles, han
sido raptadas y cuyo destino es desconocido.
Fundamental será la forma resolutiva del caso
de los estudiantes de Ayotzinapa, pues ahí se ve
rá la resistencia de los poderes subsistentes, en
particular el de los jefes de las fuerzas armadas.

SI EL NUEVO poder presidencial es capaz de
avanzar en la búsqueda de verdad y justicia
para los 43 normalistas, habría esperanza de
avanzar en la resolución de buena parte de los
casos de los miles de desaparecidos. Primer
lunes de compromiso obradorista en Palacio
Nacional, con decreto y comisión. Esperanza
de cambio verdadero, en un tema emblemáti
co, definitorio.
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EL cantante y activista británico Roger Waters participó en el conversatorio Palestina, BDSy
Derechos Humanos que se realizó en la Comisión de Derechos Humanos de Ciudad de México.
ALLÍ externó su confianza en que Las garantías básicas serán importantes para eL presidente
Andrés Manuel López Obrador. Foto La Jomada
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Dos antiguos secuestros...
LeopoldoMendívil

DON ALFREDO HARP HELU,
LIC. DIEGO FERNÁNDEZ DE
CEVALLOS:

+Que no nos dé Dios lo que
somos capaces de soportar

Gabriel García Márquez
Encontré en mi archivo una co

lumna que nunca se publicó,
ni siquiera recuerdo por qué ni
cuándo la escribí. Obviamente es

to último ocurrió cuando Diego sufría su
secuestro y usted ya lo había rebasado.
Ignoro si ustedes se conocían, si se miraban
de lejos o si se frecuentaban; y si, ya salva
dos ambos, se reunieron para brindar por
estar vivos y tal vez se hicieron amigos.
Hoy la publico porque muchos ignoran y
otros ya no recuerdan el tormento que su
frieron ustedes en distintos momentos. Re
vivo sus casos no por imprudencia y me
nos por amarillismo, que no suelo utilizar.
Digamos que lo hago porque de cuando en
cuando vale la pena recordar conductas
ejemplares:

"¡Diego vive..?
"C.P. ALFREDO HARP HELÚ,
"EX SECUESTRADO:

+E1 cobarde sólo amenaza
cuando está a salvo

Johann Wolfgang vori Goethe

"Desde junio pasado, cada vez que hay no
ticias y muchas veces simplemente cavi

lando sobre la suerte de Diego Fernández de
Cevallos, me viene al recuerdo una charla
en Oaxaca, con un personaje de esa ciudad
increíble que a usted lo quiere bien. Lo de
mostró por las mil y una muecas que hizo
al relatar su cautiverio.

"Sólo me pidió relatar el pasaje principal
cuando de verdad valiera la pena.
"Más que cualquier día, del 15 del mayo a
la fecha, hoy lo vale.
"Se refirió mi interlocutor al instante en
que usted, convencido de que habría sido
abandonado a su suerte, se habría percata
do de que su único posible salvador sería en
adelante... usted mismo.
'"Entonces—recobro el relato lo más fiel
mente que puedo—don Alfredo, quien a
fuerza de tanto convivir con sus secuestra
dores se había relacionado bien casi con to
dos, decidió jugársela y decirles franco, pe
ro frío, que todos ahí y él por delante tenían
claro que nunca había estado más solo
que en ese momento. Su familia ya ni res
pondía las llamadas de los captores. Su so
cio de tantas aventuras y proyectos finan
cieros, Roberto Hernández, fue el prime
ro en desentenderse de él. Lo único que fue
ra de aquel sórdido sitio quedaba de Alfre
do Harp no eran su cuerpo ni su alma; só
lo su riqueza...
'"Les dijo —asilo contó usted mismo, don
Alfredo— que en ese momento ellos de
berían optar entre matarlo y no recibir un
solo centavo, o entender que ahora sólo él
mismo podría entregarles el dinero de su
propio rescate, si algunos lo sacaban y lo

llevaban a donde pudiera realizar las tran
sacciones del caso.
"'Y aceptaron. Harp pagó. Ellos lo libera
ron. El volvió a tomar posesión de su for
tuna y todos los que evidentemente lo ha
brían dejado a expensas de su suerte, se
quedaron como el perro de las dos tortas...'
"Es, don Alfredo, la historia que —repi
to— alguien que lo quiere bien me contó
y que deseé no ver repetida en Diego Fer
nández de Cevallos.
"Nada, después de ayer, es seguro; pero
muy pronto el misterio que queda, será de
velado.
"Quienes enviaron el mensaje número tres,
ayer difundido, como presuntos misterio
sos desaparecedores, omitieron uno de los
posibles móviles del secuestro de Fernán
dez de Cevallos, sobre el que me hizo pen
sar don Genaro Góngora Pimentel po
co después de que circulara el número dos
con la desesperada carta del secuestrado a
sus hijos, pidiéndoles hacer todo lo necesa
rio para liberarlo:
"'¿No se habrá cruzado Diego —preguntó,
insinuante, el ex ministro— en el camino
de la candidatura presidencial... ?
"Si su experiencia fue, don Alfredo, como
la posible historia de usted, que le he relata
do según me fue contada, seguro estoy de
que tiene ya sus propias conclusiones sobre
la suerte de Diego Fernández de Cevallos.
"Yo no la quiero tener todavía. Me niego a
tenerla. Insisto en que ni siquiera debo ni
quiero pensar en ella..."
llnvaraHac nfra VP7 a Dnipn lns salvo
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EL CRISTALAZO

Nueva Generación; Cuarta Transformación
Alas diez de la mañana del sábado, Marcelo

Ebrard, muy empacado en su condición de
secretario de Relaciones Exteriores, aguar
daba la llegada de los invitados extranjeros
a la toma de protesta del presidente Andrés
Manuel López Obrador.

A esa hora una parte importante de su labor ya había si
do cumplida: por los amplios vestíbulos de la galería su
perior, Melania Trump y el vicepresidente Mike Pence
ya estaban en sus asientos en el palco principal de San
Lázaro, y Nicolás Maduro había aceptado la nueva ver
sión del comes y te vas.
El antiguo chofer del transporte público de Caracas, es
tuvo en la comida y desapareció. Las pancartas en su
contra, exhibidas con pueril ineficacia por el Partido
Acción Nacional fueron desplegadas en el
salón de sesiones, pero él ni siquiera
se dio por enterado. Los oposi
tores lo hicieron brillar por su
ausencia.

A esa hora —lo sabía

la señora Kushner
j

y Pence, como
dos en sus pol
tronas—, ya se
había produci |
do un atenta

do de cuya
gravedad
física te

nemos evi
dencia de

inocuidad,
pero de su
repercusión
política, quién
sabe.

La importancia de
este hecho no resi

de en los efectos físicos

de las explosiones, pero si
al hecho sensible de haber ce

rrado el consulado de los Estados Unidos en Guadalaja
ra, la segunda ciudad más importante del país (con per
dón de Monterrey), el primer día del gobierno del Presi
dente López Obrador, cuya gran oferta de política es dis

minuir la violencia criminal en el país.
O es una advertencia del CJNG o una muy desafortuna
da coincidencia sobre cuya naturaleza deberán hacerse
investigaciones expeditas.
Así fue informado:

"{Crónica, Jal.). El Consulado de Estados Unidos en la
ciudad de Guadalajara fue atacado la mañana de este sá
bado con un artefacto explosivo, sin que se hayan regis
trado personas heridas.
"Alrededor de las 7:45 horas la Policía de Guadalaja
ra recibió el reporte sobre la detonación en el inmue
ble, ubicado en López Cotilla y Progreso, en la colonia
Americana, por lo que al llegar los uniformados se per
cataron de los daños. Se presume que el artefacto arro
jado se trataba de una granada de fragmentación, según
señalan fuentes extraoficiales.

"La Fiscalía General del Estado dio a conocer que auto
ridades federales atrajeron las investigaciones.
"Indicó que 'luego de los hechos ocurridos en el Consu
lado de Estados Unidos en Guadalajara, donde se repor
tó la detonación de un aparato explosivo, las investiga
ciones han sido atraídas por autoridades federales, quie
nes en su momento informarán los avances'.
Otras informaciones nos hablan del cierre del consula
do en estos términos:

 — —— ——1

rrió anoche en el Consulado General de los Estados Uni

dos en Guadalajara.
"El Consulado estaba cerrado en el momento del inci

dente y no hubo heridos.
"Los funcionarios estadunidenses y mexicanos están
investigando.
"Proporcionaremos más información (incluso sobre las
operaciones consulares el lunes) a medida que esté dis
ponible".
Este telegráfico estilo, tan típico de la comunicación del
USIS (United States Information Service), es la única
alusión al hecho en la página oficial del servicio exte
rior americano en México.

No tener más información disponible resulta altamen
te inconveniente para un acto cuya natu

raleza, en el lenguaje de los servi
cios estadunidenses de segun
dad, advierte del omnipresen
te temor al terrorismo.

\ Dos granadas en el edificio
I de la calle Progreso en la Co

lonia America

na, de Guada
lajara, no pa
recen la mejor
forma de dar

le la bienveni

da al gobier
no de la Cuar
ta Transforma

ción, sobre to
do si se habla

del asiento del
Cártel de Jalis
co Nueva Ge

neración, cuya
puiviiviu UV11V11 V

y de sabotaje ya ha
lleeado en México has

Rafael Cardona
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ta los ataques directos y san
grientos a las Fuerzas Armadas.
Todo esto ocurre cuando el secretario de Relaciones Ex

teriores está en Washington con una agenda en la cual se
establecen reuniones sobre migración, tema explosivo,
pero no tanto como el de los "granadazos".
Las entrevistas confirmadas desde un comienzo pa
ra Marcelo Ebrard en Estados Unidos son, obviamen
te, una con su contraparte, Mike Pompeo y con Kirsj
ten Nielsen, secretaria de Seguridad Interior, a quien el
"granadazo" tapatío, le debe haber caído como si fuera

una declaración de Paco Ignacio Taibo segundo.
Por lo pronto las citas y los servicios consulares corres
pondientes para ayer en el consulado han sido suspen
didas y reprogramadas para el próximo jueves 6, si no
hubiera alguna otra circunstancia.
Las investigaciones han sido asumidas por la Procura
duría General de la República, signifique eso cuanto se
quiera, porque en estos momentos no hay un procura
dor confirmado por el Senado de la República (tampo
co un canciller en esas condiciones, por cierto), lo cual
—es cierto—no impide el trabajo cotidiano del Minis
terio Público o de la diplomacia nacional.
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arriba abajo
Alejandro Encinas

El subsecretario
'—J de Derechos Hu

manos, Migración y Pobla
ción de la Secretaría de Go
bernación fue pieza clave
para que el presidente An
drés Manuel López Obrador
firmara un acuerdo para ini
ciar el proceso de búsqueda
y de justicia en el caso de
los jóvenes desaparecidos
en Ayotzinapa. El exjefe de
Gobierno y exdiputado de la
Ciudad será quien encabece
la recién creada Comisión
para la verdad, que comen
zará a operar a más tardar
en 30 días.

Alan García
j L. El expresidente de

Perú intentó bus
car asilo político en Uru
guay, huyendo de un gran
número de acusaciones de
corrupción cometidas du
rante su administración; sin
embargo ie fue negada su
solicitud al considerar que
en su caso no existe perse
cución política y porque en
Perú "funcionan autónoma y
libremente los tres poderes
del Estado". García es in
vestigado por tráfico de in
fluencias y de recibir sobor
nos por parte de algunas
empresas.
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PEPE GRILLO

Llego para quedarse
La militarización de la seguridad pública avanza a paso
veloz.

La Guardia Nacional comienza a tomar posiciones a pesar de
que el proceso legal que la formalizará todavía no ocurre.
De modo que está en curso todo lo que se dijo en la campaña
que no sucedería, a saber, mantener a las Fuerzas Armadas
en las calles sin un marco legal que norme su desempeño.
No hay señales de fortalecimiento de policías civiles ni se
ha marcado ningún tipo de plazos, de modo que la Guardia
Nacional llegó para quedarse.
De las 150 coordinaciones territoriales, en 79 de ellas
el Ejército ya fue asignado. Hay denuncias de que las
autoridades locales se enteraron del movimiento por
los medios.

El andamiaje del federalismo cruje.
Arroz batido
Le han estado dando tantas vueltas, que la elección para
gobernador en Puebla terminará como arroz batido.
Acaso ésa sea precisamente la intención, cocinar un platillo
que nadie quiera comer para tirarlo a la basura y después
ofrecer otro.

Martha Érika Alonso ha vencido un par de veces a Miguel
Barbosa. Hay señales de que viene un tercer round, esta
vez empezando desde cero.
Voceros de la coalición de partidos que tuvo como
candidata a Marta Érika sostuvieron en conferencia de
prensa que lo que se pretende es "halagar" a AMLO.
La dirigencia nacional de Morena da por hecha la anulación
de los comicios y ya incluso prepara una propuesta de
gobernador interino.

Rumbo a la Suprema
La suerte que corra la figura de los "superdelegados"
definirá las relaciones entre el gobierno federal y los
estados de la República.
El Presidente quiere tener control y, por lo tanto, poder
real sobre los gobernadores, en particular los que no sean
militantes de Morena.

Esta intención se ha tratado de disimular con supuestos
ahorros. Es obvia su intención política.
La denuncia es que los "superdelegados" constituyen una
incubadora de candidatos a gobernador de Morena. En
muchos casos, incluso se eligió a personas que son claros
adversarios políticos de los gobernadores en funciones.
El jaloneo está en su etapa inicial. Según las señales, será
otro de los temas en la agenda de la SCJN.
Por lo pronto el primer recurso formal de
inconstitucionalidad lo pondrá el gobernador de
Michoacán, Silvano Aureoles. Hay que seguirle la pista.
Salud universal
Para el sector salud la Cuarta Transformación implica
que ningún mexicano quede al margen de una atención
médica de calidad.

Si para conseguirlo es necesario articular los servicios de
salud del IMSS y del ISSSTE, se hará.
El nuevo director general del IMSS, el exdirigente
panista Germán Martínez, ha dicho que el Instituto
requiere cirugía mayor, pues enfrenta una crisis de
médicos y medicamentos.
Veracruz será la primera entidad en la que instrumentará el
programa de acceso universal, para después pasar a otros,
como Tabasco por ejemplo.
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ASI LO DICE
LA MONT

Delgado y Castañeda
III Convención: Del Movimiento Ciudadano inició con
la propuesto de cerrar el paso al centralismo que sentó
sus bases eu los gobiernos del PNR, PRM y, hasta el
viernes pasado, el ex restaurado PRI. Entre los orado
res, Luis Donaldo Colosio Riojas en nombre de los le
gisladores locales de MC y el suyo Nuevo León, afirmó
que desde los gobiernos locales se construye la nueva
gobernanza en México, verbigracia Enrique Maro,
Guadalajara y ahora Jalisco como Durango, José Ra
món Enríquez Herrera (JREH) y tal vez la entidad
2022.

Coordinadora Nacional: El senador Dante Delgado
recibió un reconocimiento y como exgobernador diri
gió su atención a quien en unos días jurará como eje
cutivo de MC Jalisco, Enrique Alfaro quien obtuvo el
aplausómetro y como él 1REH quien el 2 de julio 2019
buscará su reelección, no olvidar que a la fecha es
senador con licencia. Sus obras relevantes son el hos
pital veterinario cambio de 34,833 luminarias cubier
tas sin deuda y en 26 meses convertir a la capital en la
más segura del país. DDR fue privado de su libertad
por decirle al Fiel de la Balanza el dedazo y la Impuni
dad eran insostenibles y ante la cerrazón de Los Pinos
siguió la debacle 2000200,6 y ¿extinción 2018?

Consejero: A la III
Convención Nacional,
JREH asistió como Con
sejero y asumió el ca
bildo citadino del inte
rino de Esteban Villegas
quien perdió la elección
de gobernador 2016 an
te el aliancista José Ro
sas Aispuro. Al frente
de las 450 colonias de la

capital DGO, JREH dis
minuyó la deuda en
30%, la creación del al

bergue para el Migrante
y la Ciudad Gobierno.
Su comuna está confor

mada por 17 regidores, una sindica y en la pasada visita
de AMLO, lo recibió en el Museo Francisco Villa donde
se desprendió como candidato a vencer en la contien
da de gobernador 2022.

Es DDR: La Convención Naranja recordó a la cele
brada en junio 1964 a la 1" de la Internacional Socialista
(IS) del alcalde de Berlín, Willy Brandt quien vía la
Fundación Friedrich Ebert llevó a Felipe González del
PSOE al poder como en estos tiempos Giinther Bau
man el heredero de Brandt lo haría con Enrique Alfaro
2024, Luis Donaldo Colosio 2021 Nuevo León y JREH
Casa Gobierno 2022.

Cohabitación: Así como Willy Brandt, Berlín y
Konrad Adenauer Canciller suscribieron un pacto de
Caballeros 50 años después DDR y Enrique Alfaro lo
plantean como socialdemócratas emanados de la es
cuela WB a AMLO. Frente a la Comisión Operativa
Nacional, la senadora Verónica Delgadillo informó
conforme a los resultados de la CND se ubicaron al
frente de ella al senador José Clemente Castañeda y
entre los consejeros el heredero del hombre leyenda
que distinguió al extinto Fernando Gutiérrez Barrios
siendo su pupilo y relevo en Palacio Enríquez.

El senador Dante
Delgado recibió un
reconocimiento y
como exgobernador
dirigió su atención a
quien en unos días
jurará como ejecutivc
de MC Jalisco, Enri
que Alfaro, quien fue
el elegido
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Tengo las riendas del poder; hay gobierno en México;
¿Comisión de la VerdadPy la toma de Los Pinos

mm Tengo las riendas del poder en las manos; es decir, hay gobierno en México. Así
lo aseguró Andrés Manuel López Obrador, en su primer día hábil como presiden
te.

La seguridad es el tema que más preocupa a los mexicanos y por eso todos
los días, a las 6:00 horas, me reuniré con mi gabinete, añadió.

Y, efectivamente, los 250 mil homicidios dolosos del sexenio de Felipe Calderón y
Enrique Peña tienen sumidos a los mexicanos en depresión y en una crisis constante.

Y aunque el tabasqueño presumió que en los dos primeros días de su gobierno
bajaron los homicidios de sesenta a cincuenta en promedio, lo que significaría
menos violencia, lo cierto es que ayer fueron ejecutados seis policías en Jalisco
para liberar a un detenido, en la CDMX el abogado del Z40, Florence Cassez y Mario
Villanuevafue ultimado.

Y así en Cancún, Quintana Roo; en el Estado de México; en Sinaioa y más.

Los 43

Por decreto, Pefla Nieto acabó con el crimen en su sexenio.

Por decreto, López Obrador creó ayer la Comisión de la Verdad para el caso
Ayotzinapa.

El asesinato de tres normalistas y la desaparición y presunta ejecución de 43
significaron el fin del sexenio del de Atlacomulco.
Su nulo y fallido equipo de comunicación primero con David López y luego con

Eduardo Sánchez, a raíz de Iguala, precisamente, acabó con el hasta entonces
exitoso presidente, el de las reformas, el del Saving México, cuando apenas habían
transcurrido dos años de su sexenio.

López Obrador cumplió ayer, una promesa de campaña: integrar la Comisión
para buscar a los jóvenes normalistas.

Han pasado cuatro años o cincuenta meses y se antoja complicado dar con la ver
dad de aquella noche y madrugada del viernes 26 y sábado 27 de septiembre de 2014.

 El compromiso es investigar los hechos ocurridos en Iguala, Guerrero, en
septiembre de 2014 y saber quiénes son los responsables, sin importar los cargos
que desempeñaban.

La comisión buscará la verdad, dijo Olga Sánchez Cordero, secretaria de
Gobernación.

Alejandro Encinas, subsecretario de derechos humanos de Gobernación y
presidente de la Comisión, asegura que hay líneas muy claras de investigación
inconclusas y algunas que no se siguieron jamás.

Vamos a encontrar pronto novedades, a partir de que todas las dependencias
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Involucradas abran sus puertas para investigar, promete.
Pero no dice dónde queda la Procuraduría General de la República (PGR), de Alejandro

Gertz Manera, encargado del despacho, ni qué papel juega en toda la indagatoria.
Se antoja difícil, complicado, que se encuentre con vida a los estudiantes, pero

sus padres, que llevan cuatro años de sufrimiento y de lastimosa petición de justi
cia, podrían hallar la paz y la calma si el nuevo gobierno, en el que confían, da con la
verdad, la que sea.

Castigo al Ejército
López Obrador dijo ayer en Palacio Nacional que si algún elemento de las Fuerzas
Armadas está involucrado será procesado, porque el presidente no será cómplice
de violaciones de derechos humanos y se va a investigar. En el supuesto de que
elementos el Ejército estén implicados, en vez de debilitarse esta Institución se
fortalecería, si se hace un deslinde, pero "no nos adelantemos, porque para eso
es la investigación".
El NAIM sólo es tema económico

La colocación se hizo a las 6:30 horas.

Son cuatro series de bonos por 6 mil millones de dólares, de los que la
Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) compró sólo mil 800 millones.

Los otros cuatro mil están garantizados con la Tarifa de Uso de Aeropuerto
(TUA), que Ingresa 500 millones de pesos por año. Y son cuatro series de bonos,
que van a 2026 y hasta 2028. Y otras hasta 2046 y 2047.

López Obrador dijo ayer que es un tema económico, del fideicomiso, y reiteró
que están garantizadas las inversiones. El aeropuerto está cancelado.

Fue unajugada financiera, reconoció el subsecretario de ingresos de Hacienda,
Arturo Herrera, para evitar que especuladores los adquirieran y pretendieran
exigir al gobierno un costo mayor por ellos.

El NAIM a través de un fideicomiso emitió esos bonos por 6 mil millones de dóla
res y tiene en caja 120 mil millones de pesos para compromisos.

El dinero que ya existe se usará para pagar la deuda.
O sea, suena a locura, a paradoja, pero están pagando la deuda que ya existe

desde 2016.

Como si entraran a una ciudad conquistada
La sensación es de triunfo.

¡Sí se pudo!, ¡sí se pudo!, coreaban mientras caía el muro.
Es como si un ejército hubiese triunfado en una batalla y tomara la ciudad objetivo.
Así han llegado cien mil mexicanos en tres días a reclamar lo que les pertenece

y que por más de cincuenta años les fue vedado:
Los Pinos, la casa presidencial, mítica, en la que se han tomado decisiones y se

han vivido amoríos y toda clase de pasiones.
Ya se purificó, dice Andrés Manuel.
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Puebla debe ser anulada

Pero ya.
La elección para gobernador del 1 de julio estuvo plagada de irregularidades

y se utilizó al Estado para impulsar a Martha Eriha Alonso Hidalgo, esposa del ex
mandatario Rafael Moreno Valle, cuyo máximo logro es, precisamente, ser la espo
sa del ex gobernador.

El proyecto de sentencia del magistrado José Luis Vargas Valdez plantea la anu
lación por eso y más irregularidades.

Y ayer, en Cancún, Quintana Roo, donde participa en un foro, Asamblea ple
naria de la red de mundial de justicia electoral, negó presión para el proyecto de
sentencia.

El plazo fatal es el 14 de diciembre, porque el 15 debe asumir el nuevo gobernador.

Vámonos: Hoy concluye José Ramón Amieva. Mañana asume Claudia Sheinbaum.
albermontmex@yahoo.es d>albermontmex
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ALHAJERO
DE LA PRIMERA
CONFERENCIA DE AMLO
MARTHA
ANÁYA

En su primero conferencio como
Presidente, lució suelto, irónico incluso;
pero no a todo respondió con claridad

e la docena de preguntas y más de 50
D minutos que duró la primera conferen

cia de prensa de Andrés Manuel López
Obrador como Presidente de la Repú
blica ante un centenar de reporteros
y fotógrafos reunidos en el Salón de la
Tesorería del Palacio Nacional, hubo

cainita para dar y regalar.
Pero tres temas nos llamaron la atención en particular:
1. Cómo recibe el país y cómo se siente él mismo.
2. Cómo ve el papel que están jugando los panistas y

sus adversarios en general.
3. Cómo transcurrió el primer día del ejercicio de

seguridad y quiénes no se integraron.
Del primer punto, destaquemos que si bien López

Obrador no lucía precisamente muy contento al iniciar la
conferencia, poco a poco se fue soltando y mejorando el
humor. Al punto que llegó a decir: ¡Me siento bien! Tengo
las riendas del poder en las manos. Hay gobierno en Mé
xico y es un gobierno para darle protección y seguridad
a los mexicanos, para que se mantenga la esperanza. La
expectativa de cambio se va a convertir en realidad.

No es como piensan nuestros adversarios que se frotan

las manos en espera de que se
descomponga la situación en el
país y no podamos conducir el
país, ¡al contrario!, el gobierno
va a tener legitimidad. Y no se
olviden de que se trata de una
transformación de la vida pú
blica del país. Hay quienes no
quieren ver, pero la realidad se

va a imponer poco a poco... Del segundo punto, a propósito
del PAN y de quienes lo comparan con Hitler y Stalin, la
respuesta del Presidente tuvo un tono burlón:

¡Estábien que (los panistas) empiecen a ser oposición,

es un buen ejercicio! Llevan tiempo sin ser oposición... A
partir del 88 (el PAN) se convirtió en un partido del régi
men. ¡Qué bien que ahora estén retomando sus orígenes
como partido de oposición. Y siempre van a tener nuestro
respeto, no va a haber censura. Estamos bien y de buenas,
no vamos a enojarnos, concedió.

El tercer tema, el de los integrantes de los equipos de
seguridad en los estados que pintaba para ser uno de
los más interesantes, fue en el que Andrés Manuel se
mostró más difuso. Apenas y si apuntó un par de cosas.

Según dijo, se integraron 29 estados y hoy se instalan dos
más: Sonoray Baja California Sur. Apenas un apunte más:
"Y se está llegando a un acuerdo con los gobernadores...".

Lo cierto es que a ese tema realmente no le entró, lo dejó
en el aire. Sobre todo, conociendo la posición de varios
gobernadores molestos por la injerencia de los llamados
superdelegados en materia de seguridad.
El anuncio de Silvano Aureoles, gobernador de Mi

choacán, de interponer una controversia constitucional
por la inj erencia del superdelegado federal en seguridad,
ratificaría luego, que detrás de la respuesta evasiva del
tabasqueño, había mar de fondo.

• • •

GEMAS: Obsequio de Carlos Loret de Mola desde su
cuenta en Twitter: "Ésta es ¡a última semana de nues

tro programa de radio #SinAnestesia"
POCO A POCO SE

FUE SOLTANDO

Y MEJORANDO

EL HUMOR
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Sacapuntas

Caso Puebla, un enredo
Pocos temas, como el caso Puebla, han metido en un
enredo al Tribunal Electoral, más después de conocer
el proyecto para anular la elección. Todo apuntaba
a que se votaría entre miércoles y jueves, pero unos
ministros están en Europa, otros en el Caribe y uno
más en la CDMX. El tiempo apremia; la gobernadora
electa rendirá protesta el 14 de diciembre.

¡Hagan sus apuestas!
Mientras el Tribunal Electoral resuelve la elección de

Puebla, el gallinero se alborotó y surgieron nombres de
prospectos para gobernador interino, entre ellos el ex
presidente del Tribunal Superior de Justicia, Guillermo
Pacheco, y el rector de la BUAP, Alfonso Esparza.

¡nquieta desabasto
Sospechoso, por decir lo menos, resultó el desabasto de
gasolina ayer en el Valle de Toluca. Hubo malpensados
que hablaron de un sabotaje, pero para los gasolineros,
que dirige Jorge Luis Pedraza, el problema fue
ocasionado por falta de coordinación entre el
Centro de Distribución de Toluca y la Terminal de
Almacenamiento de Hila. Lo "curioso" es que ocurrió
dos días después de la toma de protesta de AMLO.

Fue al baño
El diputado Fernández Noroña reveló lo que platicó
con Peña Nieto antes de que ingresaran al salón de
sesiones el 1 de diciembre. Según Noroña, Peña quería
ir al baño, pero dijo que esperaría hasta que terminara
el discurso de AMLO. Noroña le adelantó que el
mensaje sería largo y el expresidente optó por acudir
al tocador antes de ingresar al Pleno de San Lázaro.
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¡Misión cumplida!
Con la certeza del deber cumplido, Héctor Díaz
Santana dejó la Fepade el 30 de noviembre.
Se reincorporó a la academia en el Centro de
Investigaciones Económicas, Administrativas y
Sociales del IPN, después de entregar un informe
de su gestión al Senado. Ha recibido ofertas para
incorporarse al nuevo gobierno, pero sólo prevé
regresar a su cubículo en el casco de Santo Tomás.
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AGENDA
CONFIDENCIAL

EL BENEFICIO
DE LA DUDA

LUIS
SOTO

Bastaría que la nueva administración
comenzara a resolver la inseguridad
y la pobreza para creer en los milagros

emasiados sexenios consecutivos de pro
D mesas mentirosas han acostumbrado a

la sociedad al reiterado desengaño. Por
eso, sería sorprendente, casi milagrosa, la
satisfacción de ver al Presidente cumplir

 W aquellas que hizo en campaña, las cuales
reiteró en su discurso de toma de protesta.

Que Andrés Manuel López Obrador es muy diferente
a los presidentes priistas y panistas que han gobernado
el país desde el siglo pasado, es cierto. Que ya le dijo al
"pueblo sabio" que votó por él que no va a fallarle, no es
suficiente motivo para creerle, porque otros mandatarios en
su discurso de toma de posesión han dicho algo parecido,
y al final dos que tres terminaron llorando a moco tendido,
pidiéndole perdón a la sociedad por haberles quedado
mal. Que "si te lo firmo y te lo cumplo", "vivir mejor", "el
gobierno del cambio", "bienestar para la familia", "que
hable México", "la renovación moral de la sociedad", para
mencionar a los neoliberales. Y "la solución somos todos"

y "arriba y adelante" para referirnos a los populistas. Y
ninguno, ni priista ni panista cumplió siquiera una mínima
parte de las ofertas que hizo en campaña electoral.

¿Qué obliga a pensar que López Obrador sí podrá ha

cerlo? Es la pregunta que se
hace millones de mexicanos.

Pensar y prometer que erra
dicando la corrupción se van
a acabar los graves problemas
de inseguridad, violencia y po
breza, parecen más bien buenos
deseos, por no decir que ilusión
pura. Aunque no haya razones

suficientes para creer en las palabras y promesas de AMLO,
no hay más remedio que otorgarle el beneficio de la duda.

Bastaría que la nueva administración comenzara  tan
sólo comenzaraa resolver dos de los grandes pendientes:
la inseguridad y la pobreza, para que pudiera pensarse que
los milagros existen, dicen los observadores.
AGENDA PREVIA: El director del IMSS, Germán Mar
tínez Cazares, aseguró que atenderá la instrucción del
Presidente de la República de que todos los mexicanos
accedan a la atención médica gratuita, con lo que se
cumplirá la demanda del pueblo de igualar la puer
ta de acceso a la salud de los mexicanos. ¿Y cómo

para cuándo uamos a ver hecho realidad ese sueño,
Germancito. si el IMSS no tiene la suficiente infraes
tructura para atender ni a sus derechohabientes?

Preguntan los escépticos. El presidente del Consejo
Internacional de Empresarios (Coiné), Martín Rodrí

guez Sánchez, anunció que ese organismo respaldará
al presidente AMLO. Informó que se encuentra listo

con iniciatiuas para sumar a los proyectos y progra
mas prioritarios establecidos en la agenda del nuevo
gobierno. "El compromiso del Coiné radica en aportar
a la estabilidad y al crecimiento de México, tal como lo
hemos venido haciendo desde el trabajo que desarro
llamos con nuestras contrapartes en AL, Asia y África;
tenemos la obligación y responsabilidad de aportar
nuestra experiencia y visión, la cual conjugaremos

para abonar a temas sensibles como la transparencia
y el combate a la corrupciónreiteró.

DEMASIADOS

PRESIDENTES

INCUMPLIERON

PROMESAS
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AMIEVA APAGA LA LUZ

ESPERANZA
BARAJAS

Le correspondió a un funcionario público
no perredista cerrar el ciclo de gobiernos
del sol azteca en la capital del país

odas las áreas del Gobierno de la Ciudad
Tde México están inmersas en el proceso

de entrega de cargos y oficinas, para que
el miércoles 5 de diciembre ingrese la
nueva administración encabezada por

U Claudia Sheinbaum Pardo.
Concluye un ciclo del perredismo en

la capital del país y le toca a José Ramón Amieva cerrar
ese proceso.
A Amieva, sin identidad partidista, un servidor público

inexperto en la rudeza del terreno político, le tocó sortear
en estos últimos ocho meses la operación de la ciudad,
incluida la demanda de vivienda de los damnificados;
los operativos de las autoridades federales para detener
a líderes de cárteles; la suspensión del servicio de agua
por las obras en el sistema Cutzamala, más la presión de
los grupos políticos.

A pesar de la evidente realidad, Miguel Ángel Mancera
negó hasta su último día como jefe de Gobierno que había
cárteles en la ciudad. José Ramón Amieva no quiso ocul
tarlo más, esta diferencia provocó un desencuentro entre
los amigos; también le tocó cargar con los compromisos
hechos con los sindicatos antes de las elecciones, de que

  se les crearían plazas, pero no
estaba obligado a cumplir. Así,

POCO A POCO SE poco a poco, se desmarcó.
DESMARCÓ DE ^1 Distrito Federal había
COMPROMISOS sido para la izquierda su bas

.... "" . i . tión, las elecciones de 1997l)r. SIJ Wlr.lJ'.NOK , ... ,
lo confirmaron en la primera

  elección de un jefe de Gobier
no, Cuauhtémoc Cárdenas So

lórzano ganó con holgura esa elección; la vorágine del
cambio metió en aprietos a Andrés Manuel López Obrador
en2000, pero se conservó; Marcelo Ebrard Casaubón, sin
problemas, ganó en 2006 y dejó muy encaminado todo
para el triunfo de Miguel Ángel Mancera en 2012. Todos
y cada uno de los jefes de Gobierno que había tenido la
ciudad se encargaron de mantener el triunfo en el Distrito
Federal, hasta el pasado mes de julio.
Todos los gobernantes y sus interinos reforzaron la

estrategia electoral con acciones de gobierno para que el
PRD mantuviera el control en la ciudad, con programas
sociales, empleo temporal, conclusión de obras para que
todo estuviera listo y visible, menos en esta última elección.
Amieva, a diferencia de sus antecesores, se hizo a un lado.
Tener que concluir el gobierno de Mancera no era

sencillo, menos si se considera el impacto tan fuerte del
temblor en la ciudad donde las acciones gubernamentales
se diluyeron, el deterioro de los servicios públicos y las
denuncias de corrupción marcaron a los personajes de
esta administración.

Amieva se encargó de despejar el zócalo para que López
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Obrador y Sheinbaum festejaran el triunfo la noche del 2
de julio con miles de seguidores; a partir de ese momento,
la colaboración con el nuevo gobierno ha sido cercana,
al grado que policías de tránsito de la Ciudad de México
escoltan al Presidente.

El PRD concluirá su etapa de partido gobernante en
la ciudad completamente desfigurado, sin liderazgos,
sin ideología, sin base social, por eso le toca a un jefe de
Gobierno que es todo menos perredista apagar la luz.
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Javier
Solórzano
Zinser

La plaza es de todos
Sería sensato y útil entender que López Obra

dor es el Presidente de México y que lo va a
ser por los próximos seis años.

Está costando trabajo adaptarse a la nueva etapa política del
país. Existen razones para ello, debido a que muchos de los pa
radigmas bajo los cuales se han desarrollado las llamadas "reglas
de la política" están empezando a cambiar. Estamos apenas ante
todo lo que indica y se presume que serán cambios significativos
en todos los órdenes de la vida del país.
Muchos cambios que ya se están presentando y anunciando

abren espacios a la duda y al cuestionamiento. No queda claro
qué vaya a pasar y sobre todo qué tanto pueda afectar a algunos
sectores del país, en particular entre aquellos con condiciones
favorables de vida, no hablamos sólo de quienes tienen un alto
poder adquisitivo.
López Obrador infunda temores e incertidumbre entre esta

franja de la población, que si bien no representa a la mayoría
tiene derechos y obligaciones. Muchas de estas reacciones tienen
una mirada de clase que no ayudan al análisis, que permitan ver a
López Obrador en una dimensión justa y equilibrada.

Se tiene que recordar, una y otra vez, que el Presidente ganó
las elecciones con más de 30 millones de votos y que eso le da una
capacidad de maniobra mayúscula. El otro componente que tiene
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en su favor es la mayoría que su partido obtuvo en el Congreso.
El nombre del juego es entender y reconocer las nuevas reglas y,

sobre todo, participar de y con ellas. Todos nos hacemos muchas
preguntas sobre el nuevo gobierno, lo cual es más importante de
lo que a simple vista parece.

Lo relevante es que nos estamos cuestionando lo que esté ante
nosotros. Lo que habrá que preguntarse es bajo qué parámetros e
intenciones lo hacemos porque no tiene sentido vivir bajo el sín
drome de las filias y fobias como forma de vida, no nos lleva a
ningún lado.

Estamos ante hechos consumados derivados de una decisión
de la sociedad. Lo que pasó en las elecciones no es un destino
fatal. Es el resultado de una serie de circunstancias, las cuales han
sido analizadas e investigadas profundamente estos meses, sean
de nuestra preferencia o no.

Nos está costando mucho trabajo entender el momento en que
estamos, siendo que fuimos nosotros en mayoría los que cons
cientemente lo decidimos. La incertidumbre tiene que ver con
escenarios nuevos que tienen una alta dosis de lo inédito.
El hecho de que ya haya cambios significativos, se presume

que se vienen muchos más, provoca en principio incertidumbre
y hasta miedo.

Lo que está haciendo que las cosas se vean en algunos casos
más dramáticas, tiene que ver con algunas acciones que ha toma
do el nuevo gobierno estos días y en la larga transición. Algunas
decisiones han sido contradictorias, producto de malos diagnós
ticos o del enfrentamiento con la terca realidad.

La confusión no va a desaparecer de un día para otro. Los aco
modos van para largo, no hay manera de saber mucho más de lo
que hoy sabemos porque esto apenas empieza.
Reconocer el triunfo de López Obrador en nuestras vidas es

un buen paso. No basta con saberlo, se trata también de asumirlo.
No importa si se le quiere o no, si se le alucina o no, si infli

ge miedo o no, si hay incertidumbre o no. Es nuestro Presidente,
muy legítimo por cierto, y lo va a ser por seis años.

Lo que sí importa y mucho, diríamos que es fundamental para
el futuro del país en sus nuevos tiempos, es el no perder nuestra
capacidad de crítica y asumirnos, hoy más que nunca, como su
jetos activos.

No hacerlo es dejar la plaza la cual a fin de cuentas es de todos,
incluso de las minorías.

RESQUICIOS.
Es un principio de justicia y reconciliación conocer qué

pasó con los normalistas de Ayotzinapa y hacer justicia. La
intervención directa de López Obrador y Alejandro Encinas ge
neran expectativa y esperanza. No hay que empezar de cero, por
más que sea cuestionada la "verdad histórica", la cual contienen
investigaciones que duelen, pero que deben ayudar.

LO QUE SI importa

y mucho, diríamos
que es fundamental

para el futuro del
país en sus nuevos
tiempos, es el no

perder nuestra ca
pacidad de crítica y
asumirnos, hoy más

que nunca, como

sujetos activos
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Era más que esperado y sabi
do, que la cancelación del
Nuevo Aeropuerto Interna
cional de México, anuncia

da por el Presidente Andrés Manuel
López Obrador desde que era candi
dato y formalizada con una polémica
encuesta, sería uno de los primeros
problemas serios que enfrentaría una
vez que tomara posesión, por las con
secuencias que esa decisión tendría y
así ha sido.

Por lo pronto, el Fideicomiso de esa obra anun
ció ayer la oferta de una recompra hasta por mil
800 millones de dólares de una porción de los seis
mil millones de dólares en bonos verdes en un in
tento de reducir el endeudamiento de los emitidos

para financiarla en una operación de franco rega
teo, en el que se hace una oferta a un alto precio,
que se va reduciendo hasta que algún comprador
acepte el del subastador a uno, mínimo.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

El Presidente Andrés Manuel López Obrador firmó
ayer el decreto que crea la Comisión de la Verdad y
la Justicia para esclarecer la desaparición de los 43
normalistas de Ayotzinapa para que ese hecho no
quede impune, lo que más pronto que tarde podría

llevarlo a un enfrentamiento con el Ejército, a algu
nos de cuyos efectivos han involucrado anteriores
investigaciones.
En presencia de los padres de los estudiantes de la
Escuela Normal Rural "Raúl Isidro Burgos" y de la
secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, y
del subsecretario de Derechos Humanos, Alejandro
Encinas, que será el responsable de las averiguacio
nes, el acto se llevó a cabo en Palacio Nacional, en
donde despachará el Ejecutivo federal.
Con ese decreto que hoy se publicará en el Diario
Oficial de la Federación, dijo el Presidente, se cum
ple una promesa más de campaña y se ordena al
gobierno llegar a la verdad de ese caso ocurrido en
septiembre de 2014 y que ha motivado una exigencia
permanente para que sea esclarecido.
Si el gobernador electo de Jalisco, Enrique Alfaro,
de Movimiento Ciudadano, fue el primero en protes
tar públicamente por la designación presidencial de
los "superdelegados" enlas 32 entidades federativas,
el de Michoacán, Silvano Aureoles, del PRD, será el
primero en presentar una controversia constitu
cional de rechazo a la injerencia de aquellos, según
anunció ayer.
Declaró el mandatario michoacano que la partici
pación de esos representantes del Presidente de la
República, es una flagrante violación a la Ley de Ad
ministración Pública que al menos en su estado es y
será rechazada. Ahora habrá que esperar que Aureo
les cumpla con la presentación de esa controversia
ante la Corte.
Germán Martínez rindió protesta ayer como nuevo
director general del IMSS y ofreció que seguirá cui
dando las finanzas de esa institución, pero que no
las va a cuidar per se, sino para hacerlas rendir frutos.
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Rozones
Muñoz Ledo sorprende
Vaya que sorprendió el presidente de la Mesa Directiva de la Cá

mara de Diputados, Porfirio Muñoz Ledo, con dos tuitazos,
el domingo pasado. En ellos se desvive en elogios mesiánicos

hacia el Presidente Andrés Manuel López Obrador: "se reveló como un
personaje místico, un cruzado, un iluminado". Con sólo acercarse a él, dijo
Porfirio, pudo comprobar que el Presidente es "un auténtico hijo laico de
Dios". ¿Pues qué le pasó a Porfirio? ¿En qué momento se desiluminó? Ni
López Obrador se hubiera atrevido a describirse a sí mismo de ese modo.

La voz de Loret de Mola, necesaria
Muchos lamentamos la sorpresiva salida del periodista Carlos

Loret de Mola, de Grupo Radio Centro, salida que el mismo
comunicador confirmó en su cuenta de Twitter. En una de

mocracia es fundamental generar espacios para todas las voces, ya sean
afines o críticas, por lo que estamos seguros que pronto escucharemos
nuevamente la voz de Loret en la radio.

Y funcionó el silencio

La noticia es que tras el anuncio de la recompra de bonos del
NAIM los mercados reaccionaron favorablemente, o por lo me
nos no se cayeron. La Bolsa Mexicana de Valores tuvo un ligero

repunte y el peso se mantuvo en los mismos niveles de la última semana.
Claro que tiene que ver con el intento implícito de la acción emprendida
por Hacienda, que no es otra cosa que ganar confianza. Pero también tuvo
que ver con la aparentemente planeada estrategia de no salir a declarar
mayores detalles. Como que no hacía falta que con una declaración des
afortunada salieran a dar al traste con lo buscado.

"Ese apoyo sí se ve"
Quien presumió un video con el Presidente Andrés Manuel

López Obrador, fue el coordinador de la bancada de Morena
en el Senado, Ricardo Monreal. Y es que, desde Palacio Na

cional, el mandatario grabó un mensaje para agradecer el respaldo a los
diputados y senadores de su partido, durante la toma de protesta en San
Lázaro, y hasta de otros partidos, rematando con la frase de "lo cortés no
quita lo valiente". El mensaje lo subió el propio Monreal a sus redes y se
nota la cercanía que el senador tiene con AMLO.

Tambores políticos de guerra
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El caso Puebla amenaza con convertirse en la primera tormenta
política de la Cuarta Transformación. Si el pleno del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación aprueba el proyec

to de sentencia que propone anular la elección de gobernador, quedará
cancelada toda posibilidad de que Morena logre acuerdos con el PAN
para alcanzar la mayoría calificada en el Congreso que tanto anhela. No
se descarta, además, que los panistas tomen las calles en defensa del
triunfo de Martha Erika Alonso. Por eso hay que poner mucha atención
a la conferencia de prensa que esta tarde ofrecerán varios gobernadores
del PAN para hablar sobre el tema.

Fuera moches en la CDMX

En sintonía con lo que prevalece a nivel nacional, la Jefa de Gobier
no electa de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo,
advirtió que se acabarán los moches dentro del Presupuesto de

Egresos 2019 de la capital del país. A un día de asumir el cargo, Sheinbaum
garantizó que habrá transparencia en la distribución de recursos para
las 16 alcaldías y que no será rehén de nadie. De llevarse a la práctica lo
anunciado por Sheinbaum, más de uno perderá su clientela electoral que
muchos pomposamente llaman "base social".
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Red
Compartida

En una de esas hackearon la
biografía del Presidente

Andrés Manuel López Obrador o de
otra forma no se entiende por qué
menciona, de mala manera, los malos
momentos que le tocó enfrentar en su
camino a la Presidencia.

Di entrada, llamar al expresiden
te Felipe Calderón ^pélele" y a su
gobierno "espurio" pues como que no
es políticamente correcto hacerlo,
sobre todo si estamos hablando de

que en él discurso de toma de pose
sión, y en todos sus mensajes poste
riores, lo que dice es que está a favor
de reconstruir relaciones y buscar el
futuro y pues así no parece.
Nos cuentan que en el PRD

se mostraron extrañados
cuando se enteraron de que la
excandidata a jefa de gobierno,
Alejandra Bárrales, junto con el
senador, Juan Zepéda, asistieron a
la Tercena Convención Nacional
Democrática, donde fue electo
como nuevo dirigente del Partido
Movimiento Ciudadano, él senador
Clemente Castañeda.
Ambos estuvieron en el presi

dium custodiando al gobernador de
Jalisco, Enrique Alfaro y al propio
Castañeda. También Mamó la aten
ción que al evento asistiera él exas
pirante a la jefatura de gobierno,
Salomón Chertorivski, quien a su
vez formó parte de la campaña pre
sidencial del panista Ricardo Anaya.

Et RUMOR que corre por doquier,
es que Banales ya tiene un pie fuera
del PRD. Y de Zepeda se ha notado su
distanciamiento. Tánto Bárrales como

Zepeda, no han asistido a las últimas
reuniones del partido del sol azteca.
El que está buscando dar una

buena impresión es el senador
Ricardo Mónreal, a quien quieren
ver enemistado con el Presidente, el
caso es que, hasta, donde nos dicen,
todos los malentendidos públicos
son parte de una conspiración que
no los quiere ver juntos, porque
desde ya Monreál quiere ocupar las
oficinas de lá Secretaría de
Gobernación en sustitución de

doña Olga Sánchez Cordero.
No es por otra cosa, pero el apoyo

que da el actual gobierno de la
Ciudad de México, con Ramón
Amieva al frente, a la aún jefa electa,
Claudia Sheinbauxn, no cualquiera.
Para muestra nada más asómese a
la Plaza de la República y verá todo
el despliegue navideño con los nue
vos símbolos de identidad de la
capital. Ayer ya se hicieron las pri
meras pruebas y hasta una zona
para prensa se tiene, todo para
estrenar el 5 de diciembre.
PD: Se llama fuan Carlos

Ramírez Abadía, uno de los
socios colombianos que está encar
gado de hundirá Joaquín "El Chapo"
Guzmán, en NY, Sus historias son
increíbles por reales.
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COMENTARIOS

Informes
LUIS MANUEL
NOVELO

Esta semana iniciaron los informes de

las administraciones salientes, como
el de la alcaldesa Miriam Escalona

Piña de Melchor Ocampo, a donde
acudió el gobernador Alfredo del
Mazo; este martes lo hacen Denisse
Ugalde en Tlalnepantla y Guadalupe
Fernández en Cuautitlén.

El que entregó su informe muy
discretamente en sesión de cabildo

fue el alcalde de Ecatepec Indalecio
Ríos Velázquez, quien se aventó
varias puntadas interesantes, como
invitara la ciudadanía a la solida

ridad y a cerrar filas con el gobier
no "para seguir construyendo un
mejor municipio"; así de ocurrente el
alcalde que gobierna hasta el 31 de
diciembre el municipio con los más
altos índices delictivos, de acuerdo
a líderes políticos como Azucena
Olivares, quien ha exigido freno a
los feminicidios y a los abusos de
la actual administración municipal.
Indalecio Ríos también informó que
su administración invirtió más de 147

millones de pesos en el rubro de se
guridad, lo cual debe ser investigado
en detalle, porque ese dinero no se
ha visto reflejado en resultados.
Este mes también se realizarán las to

mas de protesta de los alcaldes elec
tos, como Ricardo Núñez el Cuautitlén
IzcaLLi el sábado 8, lo mismo que Ruth
Olvera en Atizapán, quien por cierto
estará acompañada delgobernador
Alfredo del Mazo; Patricia Duran de
Naucalpan, rendirá protesta el martes
ti de diciembre, Elena García de
Tultitlán el 14 y así se irá el mes entre
informes y tomas de protesta.

El que también entregó su informe
en sesión de cabildo privada fue el
alcalde Víctor Estrada, quien antes
de irse les dio una repasadita a
David Ulises Guzmán Palma, Ale
jandra del Moral y Karim Carvallo,
por su mal manejo financiero y los
fuertes adeudos que le heredaron
en temas laborales, que congelaron
más de 160 millones de pesos de
cuentas municipales.
Muy buena aceptación tiene en su
municipio el presidente electo de
Apaxco Daniel Parra, quien será edil
por tercera ocasión y trabaja muy
fuerte para conseguir recursos para
este municipio, con la idea de que
vuelva a ser seguro y próspero.
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Se acabó la política laboral
de apoyo al capital: Alcalde

EITmü^TÜ

Uno de los mayores giros ala
izquierda será en materia
laboral.

Luego le daremos el sustento.
Por ahora centrémonos en un

dato surgido del proceso de tran
sición entre el ex titular de la STPS,
Roberto Campa, y la flamante ti
tular, Luisa María Alcalde.
Hubo alrededor de una veinte

na de encuentros.

Equipos de uno y otro lado, los
funcionarios salientes abundantes
en datos y los entrantes exigentes
en informes sobre lamarcha de las

relaciones obreropatronales.
Todo avanzaba con normalidad,

como en todas las dependencias,
con informes de aquí y de allá, re
portes de autoridades y reconoci
mientos de empresarios a muchas
acciones.
Análisis de la situación económi

ca nacional y extranjera, condicio
nantes de la marcha salarial en todo

el mundo y de un mercado reacio a
conceder sacrificar ganancias para
favorecer a los desprotegidos.
Era un repaso, supuso la nueva

secretaria, para justificar las ac
ciones tomadas por el hasta hoy

ultimo Gobierno neoliberal de Mé
xico, como lo denominó Andrés
Manuel López Obrador.
Ahí explotó la tersura.

AL SERVICIO
DEL EMPRESARIADO

El grupo de Roberto Campa re
cordó la reforma laboral de 2012.

Aprobada en tiempos de Felipe
Calderón, pero impulsada por En
rique Peña con el respaldo de las
tres principales fuerzas de aquel
tiempo: elpriismo, elpanismoyel
perredismo.
Como verá, señora secretaria,

las relaciones obreropatronales
no han alterado los factores de la
producción. Todo marcha en paz
en todos los centros laborales.

¿Cómo que todo marcha enpaz?
Sí, no ha habido ninguna huelga

en el sexenio...

¿Y cómo la va a haber, si ustedes
han estado siempre del lado del
capital, de los empresarios, de los
patrones?, ¿si no han tendido la
mano, si no han dado ningún apo
yo a los obreros?
Silencio, miradas de sorpresa.
Aire denso a mitad de las pláti

cas para entregar la principal de
las dependencias responsables de
mantener el equilibrio social, polí
tico y económico del país.
La abogada Alcalde no se

aguantó:
Sí. Ustedes han estado siempre

del lado del capital, pero eso se
acabó...

Y si, ya están esos tiempos y las
palabras de Luisa María, hija
de Arturo Alcalde, un laboralista
de izquierda y dirigente de aboga
dos democráticos, están respalda
das por su jefe, el Presidente de la
República.
Será el centro para acabar con

los ninis por decreto, con becas, la
integración de 2.6 millones de jó
venes a centros de trabajo como
aprendices y salarios de tres mil
600 pesos mensuales.
La respuesta está a la vuelta del

año, en enero.
TRIFE: BORRÓN
A160 MIL VOTOS

Muchas tesis se tejen en torno a la
polémica elección de Puebla.
De repente el magistrado José

Luis Vargas ha borrado una dife
rencia de 160 mil votos a favor de

la panista Martha Erika Alonso,
y vislumbra la prolongación de su
cargo por cuatro años.
La suyay de tres compañeros más.
Si la anulación se consuma y

los momios al interior del Trife
están cinco votos a dos, será un
magnífico regalo al presidente An
drés Manuel López Obrador, su
partido y su candidato.
Y tendrá todo para operar.
Todo a favor:

La elección se celebraría en plena
euforia de la consulta para procesar
a los ex Presidentes por corrupción
u otros delitos, según juzguen la
preguntayla ciudadanía.
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Pedirán respeto al federalismo
Luego de que fueron olvidados en el discurso de toma de
protestay tras la nada tersa instalación de las coordinacio
nes estatales de seguridad, este martes, los gobernadores se
reunirán con el presidente Andrés Manuel López Obrador
en Palacio Nacional para afinar las estrategias en materia de
seguridad, infraestructura y desarrollo social. En el evento
se esperan varios encontronazos entre el Jefe del Ejecutivo
y los integrantes de la Conago; sobre todo porque un buen
grupo de mandatarios locales tratarán de poner sobre la
mesa el tema del respeto al federalismo y a la soberanía de
cada entidad. ¿Será?

El debate por los migrantes
Nos dicen que las pláticas entre el Gobierno de México y el
de EU sobre el tema de los migrantes centroamericanos no
han sido fáciles. De entrada, Marcelo Ebrard, en repre
sentación del presidente López Obrador, insiste en el plan
regional para Centroamérica, tipo Plan Marshall en Europa,
pero los representantes de Donald Trump lo ven poco posi
ble, y tratan de presionar a AMLO para que acepte mantener
a los solicitantes de asilo en México hasta que se resuelva la
situación. ¿Será?

¿Barrates se torna naranja?
Nos cuentan que la ex candidata al Gobierno de la Ciudad
de México, Alejandra Barrales, tiene ya más de un pie
fuera del Partido de la Revolución Democrática, pero den
tro del que fuera también su aliado electoral: Movimiento
Ciudadano. Ayer, durante la Convención Nacional del Mo
vimiento Naranja, se vio a una Barrales muy participativa
en las labores de organización y con influencia, incluso en
el máximo órgano de Gobierno del partido, en donde, nos
aseguran, ya ha logrado colocar de avanzada a su colabo
rador Royfid Torres como uno de los siete integrantes de la
Comisión Operativa. ¿Será?
La austeridad de Germán
Desde el primer evento como director del IMSS, Germán
Martínez aseguró que prevalece el maltrato a los dere
chohabientes, no hay suficientes médicos ni camas, falta
infraestructura y persiste la corrupción, por lo que, dijo, se
implementarán medidas radicales de austeridad, de eficien
cia administrativa y de respeto a los derechos humanos, así
como unlversalizar el derecho a la salud de los mexicanos,
esto durante el Día Internacional de la Discapacidad. ¿Será?

Con dedicatoria
Algunos proveedores de la Sedeña han expresado su pre
ocupación, porque hace algunos meses se hizo un estudio
de mercado para conocer los precios de consumibles para
sus 48 laboratorios clínicos. La duda, o más preciso preo
cupación, es porque ya se había realizado, y después del
último estudio se observó que en las bases de licitaciones
se solicitan consumibles y equipos que son de distribución
de una empresa cuyo nombre empieza con "C" de Centrum
Promotora Internacional, porque los malpensados dicen
que lleva dedicatoria. ¿Será?
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